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Lo Último

Se cierra el pacto de gobernabilidad en Canarias 
entre CC, PP, AHI y ASG

n Los gomeros son los últimos en sumarse al acuerdo que convertirá a Clavijo en el próximo presidente de las Islas

Redacción
S/C DE TENERIFE 

Agrupación Socialista Go-
mera (ASG) se ha sumado al 
acuerdo de gobernabilidad 
para Canarias de Coalición 
Canaria (CC) y Partido Popu-
lar (PP). El apoyo de la Agru-
pación Socialista Gomera al 
pacto CC-PP ha sido suscrito 
por Fernando Clavijo, como 
secretario general nacional de 
CC; el presidente del PP en Ca-
narias, Manuel Domínguez; y 
Casimiro Curbelo, secretario 
general de ASG. De esta for-
ma, el acuerdo para la gober-
nabilidad de Canarias suma ya 
los apoyos de los diputados de 
CC, PP, AHI y ASG como aval 
de “un pacto de islas iguales” 
comprometido con el desarro-
llo equilibrado del Archipiéla-
go. “Este pacto de islas igua-
les se basa en el compromiso 
y la solidaridad de todas las 
islas, desde la filosofía de un 
acuerdo de islas iguales con 

las mismas oportunidades y 
los mismos derechos”, afirmó 
Fernando Clavijo.

“Sumamos más apoyos al 
acuerdo para la gobernabili-
dad de Canarias durante los 
próximos cuatro años”, expli-
có el candidato a la Presiden-
cia, para impulsar el desarrollo 
de forma equilibrada. “Rubri-
camos una hoja de ruta para 
definir un Archipiélago con 
islas iguales para avanzar a 
una misma velocidad”, seña-
ló Fernando Clavijo, “porque 
no puede haber discrimina-
ción presupuestaria, económi-
ca ni en los servicios públicos 
esenciales”.

Entre las prioridades del 
acuerdo destacan el compro-
miso de poner a los ciudadanos 
y ciudadanas de Canarias en el 
centro de cualquier acción po-
lítica y para ello se han fijado 
nueve ejes básicos para garan-
tizar la sostenibilidad y la me-
jora del sistema de bienestar 
en servicios públicos básicos 

y esenciales como la Sanidad, 
los Servicios Sociales o el ac-
ceso a la vivienda. También se 
subraya la Educación como 
base de progreso personal y 

Casimiro Curbelo, Fernando Clavijo y Manuel Domínguez, durante la firma del pacto regional.

Y el pueblo de Isla Seca eligió a su reina 
-que en realidad era exactamente la mis-
ma reina que había elegido la vez an-

terior-; Loila I, que será coronada nuevamente, 
pero en este caso con el nombre de Loila II, la 
cual se pasó toda la guerra rezando día y noche a 
la Diosa-Ardilla Chaxiraxi para que Blasón de la 
Costa no tuviera otra vez opciones de destronarla 
como le hizo la primera vez, provocando que su 
primer reinado durase menos que una salema en 
las fiestas del Cotillo.

Ella y Jeisi-Ká Lengua de León, líderes respec-
tivas de la Orden de la Ardilla y la Orden de la 
Gaviota, lograron junto con sus ejércitos que las 
suyas fueran las dos órdenes que más votomorfos 
recibieran por parte de los habitantes de la isla. 
Todo vaticinaba que serían ellas las dos mujeres 
que gobernarían Isla Seca los próximos cuatro ve-
ranos y cuatro inviernos, asegurando así que fue-
ra imposible que algún líder de las otras órdenes 
hiciese uso de la Proclama del Destronamiento, y 
menos aún de anunciarlo el mismo día de la coro-
nación. Loila II confiaba en poder dormir esta vez 
sin tomar brebajes tranquilizantes y vivir como 
una ardillita feliz saltando de gavia en gavia…

Pero un giro inesperado, pasmoso e inverosímil 
de los acontecimientos trastocó el plan previsto. 
Rumores de traición y ruido de sables amenaza-
ban -¡otra vez!- el reinado de Loila II; varios bro-
tes de canibalismo tribal dentro la Orden de la 
Gaviota hicieron saltar por los aires aquella augu-
rada alianza: aspirantes a jerarcas locales le cor-
taron la lengua de león a Jeisi-Ká para que no se 
uniera a Loila II si esta no les facilitaba reinar en 

sus feudos, pues la Orden de la Rosa les ofreció 
una alianza conjunta que les permitiría hacerse 
con los reinos de Puerto Capitalis, Olivaria y Twi-
neshe e, incluso, dictar una futura Proclama del 
Destronamiento contra Loila II para arrebatarle el 
Trono de Piedra.

La reacción por parte de la Orden de la Ardi-
lla fue inmediata, forjando una contra alianza a 
priori inconcebible con la Orden de la Rosa. Esto 
provocó que la Orden de la Gaviota, pudiendo te-
ner más que nunca, pasó a tener menos que nada; 
la Orden de la Ardilla, pudiendo perder algo, se 
quedó con todo, y Blasón de la Costa, que había 
destronado a Loila I, ¡sería nombrado Mano de 
Loila II! Ante semejante naufragio de la Orden de 
la Gaviota, muchos pedían la cabeza del Genera-
lísimo Fernando de las Enseñanzas, supuesto res-
ponsable de esa estrategia, que no le bastaba con 
ser General y también Caballero Cortesano de las 
Hespérides, sino que además mercadeó para ser 
rey de Puerto Capitalis.

El pueblo de Isla Seca, pasmado e incrédu-
lo, esperaba a escuchar el relato oficial de estos 
hechos…

Estos sucesos casi hicieron olvidar que Serguei 
del Sur (el rey que el pueblo no eligió) fue des-
tronado por el pueblo. La noche de su fulminan-
te derrota montó en cólera, no solo porque des-

cubrió que no era verdad que Árgueda de Monte 
Largo tuviera una cabra-dragón que echara fuego 
por las ubres, sino porque encima ahora tendría 
que compartir su pupitre con ella ¡en la última 
fila de la Casa-Palacio! El Poder del Cangrejo, 
que le había permitido gobernar despóticamente 
por un tiempo, sin el favor de los súbditos y con-
tra las leyes establecidas en el Libro Dorado de 
Gobierno, se evaporó como una exhalación pues, 
como se había dicho, al igual que los cangrejos 
ciegos de Lancelot, Serguei no era capaz de ver 
que no caminaba hacia adelante sino hacia atrás, 
adentrándose en una cueva oscura y sin salida. 
Pero cegado para verlo, el ahora rey caído se pasó 
aquella noche entera recitando impotente y entre 
lágrimas su conjuro mágico al Dios del Crepúscu-
lo: “Man olín traviesussss”. Sin embargo, donde 
antes parecía haber un dios que todo lo enmen-
daba, Serguei solo percibía ahora la sombra de 
un tramoyista ensimismado y triste, jugando so-
litario en una esquina con sus guiñoles y mario-
netas.  Por otro lado, el que había sido su Mano, 
Lord John Nicholson, Señor de los Mil Partidos, 
viendo que ya no le quedaba ninguna orden a la 
que acogerse, se fue a jugar al subastao, a la es-
pera de una futura nueva oportunidad de servir a 
algún señor.

Continuará…

FELIPE

MORALESJuego de Troncos
(IV Parte)

El Desenfoque

colectivo, así como de desa-
rrollo económico y de la ge-
neración de empleo. De ahí el 
compromiso de CC, PP, AHI y 
ASG de impulsar una política 

fiscal que incentive la activi-
dad económica y promueva el 
empleo de calidad con un de-
sarrollo de toda la potenciali-
dad del REF de Canarias.



Junio, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura 3

Lo Último

La multinacional Thales Alenia Space 
pide instalarse en el Parque Tecnológico
lSe trata del mayor fabricante de satélites de Europa y quiere 
desarrollar sus proyectos tecnológicos en Fuerteventura

Thales Alenia Space es el principal fabricante de satélites de Europa.

El Gimnasio Portátil de Antigua en la cancha de Valles de Ortega.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Consejo de Administra-
ción del Parque Tecnológico 
ha aprobado la solicitud de 
la multinacional Thales Ale-
nia Space España SA para de-
sarrollar sus proyectos en el 
Parque.

Estas actividades están 
dentro del programa Cana-
rias Geo Innovation Program 
2030, que tiene como objetivo 
convertir a Fuerteventura en 
un punto clave en innovación 
y experimentación de tecno-
logías aeroespaciales a nivel 
internacional.

La aprobación permitirá la 

implantación de la mayor em-
presa fabricante de satélites 
de Europa en Fuerteventura, 
donde desarrollarán su acti-
vidad alrededor del Canarian 
Stratoport for HAPS y UAS. 
Este proyecto de interés insu-
lar se desarrolla en los terre-
nos del Parque Tecnológico, 
cuya obra continúa y sobre los 
que se están completando los 
distintos trámites que permiti-
rán su consecución.

Asimismo, el Consejo apro-
bó la licitación del Plan Es-
tratégico de Comunicación y 
Divulgación donde se reco-
gen las acciones que se lleva-
rán a cabo en el Parque Tec-
nológico. Estas permitirán a 

la sociedad, tanto en el nivel 
educativo como en el empre-
sarial, conocer las actividades 
que tienen lugar en sus insta-
laciones, así como los benefi-
cios que estas supondrán para 
la Isla. 

Por otra parte, el Consejo de 
Administración trató el rea-
juste de la subvención directa 
para la ejecución del proyecto 
de Biodiversidad de los Planes 
Complementarios de I+D+i en 
el marco del Plan de Recupe-
ración, Transformación y Res-
iliencia correspondientes a los 
Fondos Next Generation de 
la Unión Europa. Es un plan 
cuya aplicación avanza a buen 
ritmo.

El nuevo Gimnasio Portátil estará 
en Valles de Ortega este verano
ANTIGUA

El Fit Box Municipal o Gim-
nasio Portátil, que fue adqui-
rido por el Ayuntamiento de 
Antigua a través de la Conce-
jalía de Deportes, tiene la fi-
nalidad de acercar el material 
deportivo necesario y espe-
cífico para un entrenamiento 
funcional a todos los rincones 
del Municipio.

Y como el objetivo del Fit 
Box es recorrer cada pueblo, 
esta instalación deportiva 
móvil se emplazará desde ju-
nio y durante todo el verano a 
la cancha deportiva de Valles 
de Ortega, que acoge cada día 
a cientos de deportistas de 
todo el Municipio y en donde 
se practican diferentes moda-

lidades deportivas.
El Fit Box podrá ser disfru-

tado gratuitamente por todo 
deportista que lo solicite al en-
cargado deportivo y de man-
tenimiento que se encuentra 
en las instalaciones deporti-
vas de Valles de Ortega. Para 
su disfrute únicamente se re-
querirá el uso correcto y res-
ponsable del material que se 
ofrece en cada pueblo. 

Además, la Concejalía 
de Deportes de Antigua ha 
anunciado la celebración de 
un nuevo curso deportivo 
de Entrenamiento Funcional 
que se impartirá durante dos 
meses en distintas localida-
des gracias al Gimnasio Por-
tátil municipal o Fit Box.



-¿Y ahora qué?-, decía uno de nuestros tertulia-
nos justo cuando me acercaba a ese rincón tan es-
pecial donde se analiza todo lo que acontece en 
el reino de Erbania. -Eso mismo es lo que se pre-
guntan muchos ahora, porque por fin se consigue 
estabilidad en las instituciones de la Isla. Pero por 
que las ardillas hayan pactado con los de la rosa, 
eso no significa que ya esté todo el pescado ven-
dido-. -¡Ah!, ¿no?-, se extrañó el otro. -Pues nada 
más lejos de la realidad. Para empezar, entre las 
gaviotas han aparecido algunos cuervos (o ya es-
taban, pero camuflados) y, dado que se han que-
dado fuera de todo pacto, la cosa pinta mal; tanto 
como que se va a desatar una batalla épica de las 
que marcarán historia entre las gaviotas blancas 
y los cuervos negros. En qué bando se produci-
rá mayor derramamiento de sangre es todavía un 
misterio, pero lo habrá. Además, está el caso de 

las Ardillas Mutantes de Fuerteventura que, a ex-
cepción de Antigua donde salvan los muebles, se 
quedan fuera de cualquier ecuación y, como sa-
ben, a ellas siempre les gusta remover por aquí y 
por allí. En este punto hay que destacar al hobbit 
desequilibrista, que no se sabe aún si vuelve a la 
Comarca y a la vida humilde (si alguna vez la co-
noció) o suelta el acta de concejal y se queda solo 
con la de consejero. Mediante la segunda de las 
opciones, además de poder liberarse como porta-
voz en la Casa Palacio, permitiría que su compa-
ñera de Tuineje asumiera el acta de edil. Peeero, 
como le digo, eso también está por ver. Después 
queda ver si Blasito se portará bien estos cua-
tro años o si, por el contrario, se convertirá en 
el gran dolor de muelas que jamás tuvo una pre-
sidenta. Las malas lenguas auguran lo segundo 
porque, aunque en los últimos días haya pareci-

do que es mansito, quien lo conoce bien dice que 
de manso nada. No olvidemos que sigue siendo 
el máximo defensor de la Tierra de los Sueños. 
Así que ya veremos…-. -¡Pues esta legislatura no 
será tan aburrida como aparentaba al principio!-, 
dijo uno. -¡Qué va!, ¡qué va! Además, si todo lo 
anterior le parece poco, le recuerdo que el próxi-
mo mes tenemos otra vez elecciones. Y eso sig-
nifica, no lo olvide, que otra vez tendremos las 
calles empapeladas con las caras más sonrientes 
y los dientes más relucientes que cualquier com-
pañía dental pueda ambicionar para un anuncio, 
que los que ahora son “amigos” aparcarán por 15 
días el cariño que se tienen para clavarse algún 
cuchillito que otro y que los buzones volverán a 
estar saturados de papeletas y promesas. Así que, 
por lo menos para lo último, les recomiendo que 
vacíen sus buzones si todavía no lo han hecho-.

El mentidero

Desde que cumplí la mayoría de 
edad he participado en todos los 
comicios electorales. Por supues-

to, ejerciendo mi derecho al voto, siendo 
presidenta o interventora en mesa, colo-
cando carteles o embuchando/repartiendo 
papeletas. 

Considero cada convocatoria como una 
fiesta donde la ciudadanía puede elegir re-
presentantes. Es cierto que, en ocasiones, 
nos quejamos porque no nos viene bien o 
significa gasto y trabajo extra, pero la otra 
alternativa es mucho peor porque signifi-
caría no tener la opción de decidir.

Me encantaría que llegara el día don-
de la participación sea del 100%. Y que 
lo hiciéramos con ilusión y alegría. Por 
desgracia, actualmente no pasa eso. Pasa 
que existe cierta apatía, desmotivación y 
decepción hacia la clase política. Esto de-
bería hacernos reflexionar.

Cuando las organizaciones políticas, 
TODAS, se convierten en círculos cerra-
dos que giran sobre sí mismos ajenos a la 
realidad del ciudadano, pasa lo que pasa. 
Espero que llegue el día donde TODOS 
los partidos políticos sean espacios de de-
bate, donde el diálogo y el consenso sea el 
día a día, que nadie sea dueño por cuotas 
de ninguna agrupación y la transparencia 
sea nuestra compañera de viaje.

Confío plenamente en la democracia y 
en nuestra capacidad para ir mejorándola. 
Por supuesto, respeto a todas las opcio-
nes políticas, los grandes, los medianos y 
los pequeños; aquellos con más recorri-
do y los que acaban de iniciarse (pero co-
pian a veces hasta mal de los antiguos) 
… pero en mi humilde opinión necesi-
tamos un “reseteo” para actualizarnos y 
adaptarnos a la nueva realidad: una socie-
dad conformada por individuos cada día 
más formados y muy críticos, que deman-
dan seriedad y transparencia continuada.

La ciudadanía en ningún momento en-
trega un cheque en blanco: por mucho 
que le guste o no el político de turno, son 
los Partidos quienes deben tener, entregar 
y hacer realidad un documento llamado 
Programa. Quizás toca dar más importan-
cia al contenido, profundizar en el mismo 
y menos al cartel.

Seamos inteligentes y consigamos crear 
organizaciones abiertas, plurales, trans-
parentes, dinámicas y empáticas. Confío 
plenamente en la ciudadanía, tanto cuan-
do mi organización política, el PSOE por 
si no lo sabías, obtiene un respaldo mayo-
ritario como cuando no lo hace. 

Mi respeto absoluto a la decisión indi-
vidual que ejerciendo su voto decide. La 
esencia de la democracia es que cada voto 
tiene el mismo valor, es el único momen-
to donde de verdad TODAS/OS somos 
iguales. Quizás ha llegado el momento de 
valorar aún más esta acción, pensando en 
sus consecuencias a nivel global y local. 
Siendo consciente de que es una decisión 
que puede cambiar aspectos de tu vida y 
de aquellos que te rodean, donde TÚ deci-
des qué tipos de políticas diversas quieres, 
en materia de salarios, pensiones, becas, 
derechos sociales, etc. Quizás toca hacer 
valer un voto útil que no permita retroce-
der ni derogar aquello que defendemos. 

Parece ser que en la última convocatoria 
electoral, por diferentes circunstancias, la 
derecha, sea nacional o nacionalista, ha 
ganado a nivel general,  aunque no ha sido 
así en Canarias donde la persona con más 
apoyos ha sido Ángel Víctor. Afrontare-
mos una nueva cita y de nuevo será cada 
voto, cada decisión personal, quien decida 
el resultado. Eso sí, solo espero que se li-
bre una batalla, y es contra la indiferencia, 
la apatía y la desmotivación. Porque la ma-
yor fiesta de la democracia es la de poder 
decidir ejerciendo nuestro derecho al voto.

María Jesús de la Cruz

Respetemos la fiesta 
de la democracia
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La capital se vestirá de ‘El Mundo 
Submarino’ en los Carnavales de 2024

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

Los vecinos de Puerto del Ro-
sario han elegido ‘El mundo 
submarino’ como alegoría del 
Carnaval 2024 a través de una 
votación desarrollada en la pá-
gina web municipal. 

El alcalde en funciones de 
Puerto del Rosario, Juan Jimé-
nez, agradeció la participación 
de los vecinos en la elección 

de la alegoría de los próximos 
carnavales. “La implicación 
de la ciudadanía es reflejo de 
la relevancia que cada año ad-
quiere nuestro carnaval, cre-
ciendo en participación y 
atrayendo a numerosos carna-
valeros de todas las islas, que 
no dudan en desplazarse hasta 
Puerto del Rosario para disfru-
tar de la singularidad de nues-
tra fiesta”, explicó.

Desde la Concejaía de Fes-

lLa propuesta sale adelante gracias al 42% de los votos emitidos, si bien 
‘Un carnaval de dibujos animados’ quedó cerca, con el 40% de los votos

Municipios

tejos manifiestan que esta vo-
tación supone el pistoletazo 
de salida para los próximos 
carnavales. 

La propuesta ganadora obtu-
vo el 42% de los votos, con un 
total de 277, seguida muy de 
cerca de ‘Un carnaval de di-
bujos animados’ con 263 vo-
tos (40%); mucho más alejada 
quedó la tercera opción ‘Cul-
turas del mundo’, que solo ob-
tuvo 125 votos (19%).

LA FOTONOTICIA

‘PINCELADAS’. Por segundo año consecutivo el Centro de Atención 
Multidisciplinar El Búho Sabio presenta las obras artísticas de sus alum-
nos con una exposición titulada “Pinceladas”, que se puede visitar en la 
Casa de la Cultura de Puerto del Rosario hasta el próximo 14 de julio. La 
muestra hace un recorrido por varias de las técnicas más relevantes de 
las artes gráficas como son el grafito, carboncillo, tiza pastel o acuarelas.

Imagen de archivo del Pleno portuense.

Aprobado el PACES  y el Plan de 
Igualdad en el último pleno ordinario 
portuense de la legislatura
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario aprobó durante 
su última sesión ordinaria de 
la legislatura el Plan de Ac-
ción para el Clima y la Ener-
gía Sostenible (PACES) del 
Municipio, en el que se pro-
ponen acciones enfocadas a 
reducir el consumo de ener-
gía, a mejorar la eficiencia 
energética de Puerto del Ro-
sario y a potenciar el uso de 
las energías renovables. 

De igual forma se aprobó 
el Plan de Movilidad Urba-
na Sostenible 2023-3027, 
que nace de la necesidad de 
contar con una herramienta 
técnica de planificación de la 
movilidad en el Municipio. 
Este plan tiene como objeti-
vos la mejora social, econó-

mica y medioambiental de 
Puerto del Rosario en el con-
texto insular.

Igualmente, el II Plan de 
Igualdad de oportunidades 
entre mujeres y hombres de 
Puerto del Rosario fue apro-
bado también. El documen-
to tiene como fin desarrollar 
una serie de medidas y obje-
tivos específicos que luchen 
contra las discriminaciones y 
desigualdades todavía exis-
tentes en nuestra sociedad, 
así como aumentar la presen-
cia de las mujeres en todos 
los ámbitos de la vida social.

El pleno también dio luz 
verde a la actualización de 
las tarifas del sector del taxi. 
Con esta medida se da res-
puesta a una demanda del 
sector desde 2012.

Imagen de archivo del Coso Carnavalero en Puerto del Rosario.



Gobierno en cuanto a la in-
formación aportada sobre este 
documento que ha culminado 
con la aprobación inicial y su 

posterior exposición pública y 
emisión de los informes secto-
riales de las distintas adminis-
traciones pertinentes.

Pleno de Pájara en el que se llevaba a aprobación inicial el PGO.
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PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara ce-
lebró el pasado mes de mayo 
un Pleno en el que se acor-
dó la aprobación inicial del 
Plan General de Ordenación 
del Municipio. El documen-
to fue ratificado con los votos 
favorables de Pedro Armas 
(Asambleas Municipales de 
Fuerteventura), Dunia Álva-
ro (Partido Popular), Miguel 
Ángel Graffigna (Nueva Ca-
narias), Alexis Alonso (Coali-
ción Canaria) y Rafael Perdo-
mo (Juntos por Pájara). Frente 
a ellos, el Grupo Socialista no 
voto a favor de la aprobación 
inicial del documento. 

El alcalde en funciones de 

Pájara, Pedro Armas, puso en 
valor este “enorme paso” para 
contar antes de final de año 
con un documento que permi-
tirá el desarrollo municipal y 
que liberará suelo para vivien-
das y servicios sociales y para 
infraestructuras deportivas, 
educativas y sanitarias, “dan-
do entrada a una nueva pági-
na en el futuro del municipio”.

Por otra parte, Armas hizo 
hincapié en que los concejales 
que han aprobado el documen-
to “han felicitado, alabado y 
respaldado el trabajo del equi-
po redactor de este documento 
que era una prioridad desde el 
año 2019, cuando comenzó su 
creación”.

Asimismo, durante el trans-
curso del Pleno, los conce-
jales resaltaron la “máxima 
transparencia” llevada por el 

Pájara acuerda la 
aprobación inicial 
de su PGO con los 
votos de AMF, CC, 
PP, NC y JxP
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Antigua recuerda que hay que notificar 
el encendido de hogueras para las 
fiestas de San Juan y San Pedro
lHabrá de plazo hasta el 21 de junio para las hogueras sanjuaneras 
y hasta el 27 de junio para las del patrón de los pescadores

Imagen de archivo de hoguera encendida en el municipio de Antigua.

Redacción
ANTIGUA

Con motivo de la celebración 
de las tradicionales hogueras 
de San Juan y de San Pedro, y 
al objeto de prevenir cualquier 
incidente, el Ayuntamiento de 
Antigua recuerda que deben 
notificarse por Registro de 
Entrada preferiblemente antes 
del 21 y 27 de junio, respec-
tivamente, la intención de en-
cender las hogueras para que 
puedan adoptarse las medidas 
que correspondan, entendién-
dose concedida la autoriza-
ción si no media denegación 
expresa.

“Ser responsable es una ca-
racterística de los vecinos y 
las vecinas del Municipio”, 
afirma el alcalde en funciones, 
Matías Peña García, “por lo 
que aplicar las recomendacio-
nes ante el fuego, evita cual-
quier incidente desagrada-
ble, permitiendo disfrutar de 
una noche tan especial como 
es la de San Juan, el 23 de ju-
nio, o la de San Pedro, el 29 
de junio”.

Entre las recomendaciones 
se encuentra que la pila de ma-
terial para prender la hoguera 
no sobrepase los 4 metros de 
altura y no contenga materia-
les plásticos, tóxicos inflama-

LA FOTONOTICIA

PARQUE INFANTIL EN AJUY. El Ayuntamiento de Pájara ha culmi-
nado los trabajos para instalar el nuevo parque infantil de Ajuy. De esta 
forma, el Consistorio abrirá próximamente estas instalaciones para el 
uso y disfrute de niños y niñas del pueblo marinero. Desde hace 27 años 
que Ajuy no cuenta con un espacio de ocio similar; de hecho, es una 
reclamación realizada por los vecinos y vecinas desde varias legislaturas. 

bles o explosivos.
Además, la hoguera deberá 

situarse a una distancia míni-
ma de 30 metros de cualquier 
edificio, tendido eléctrico o 
vehículo, quedando prohibi-
do su quema sobre pavimento 
urbanizado, jardines o playas.

El Ayuntamiento de Anti-
gua recuerda, además, que si 
la pila preparada para una de-
terminada hoguera no cumple 
con las normas de seguridad 
se procederá a su retirada por 
el impulsor o, en el caso que 
sea retirada por los efectivos 
municipales, correrá con los 
gastos ocasionados el impul-
sor de la misma.

Pájara recibirá 2 millones de euros 
para Sostenibilidad Turística
PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara 
recibirá 2,04 millones de eu-
ros procedentes de la III con-
vocatoria extraordinaria del 
programa de Planes de Sos-
tenibilidad Turística en Des-
tinos procedentes del Gobier-
no de España. De esta forma, 
el proyecto municipal es uno 
de los seleccionados a nivel 
nacional para desarrollar la 
calidad y competitividad del 
municipio de Pájara como 
destino turístico.  

El objetivo principal del 
Plan de Sostenibilidad Tu-
rística en Destino de Pájara, 
presentado por la Concejalía 
de Turismo, es convertir a Pá-
jara en un polo de atracción 
turística basado en el atracti-
vo de todos sus recursos na-
turales, la singularidad del 
municipio y la disposición 
de una oferta turística amplia 
y de calidad acorde con las 
nuevas tendencias que pro-
porcione al visitante una ex-
periencia integral.



María Rivero PUERTO DEL ROSARIO

Más de 7.000 perso-
nas se volvieron a 
congregar el pasado 

29 de mayo en la explanada 
del muelle de Puerto del Ro-
sario para disfrutar y partici-
par en el Gran Baile de Taifas, 
evento que organiza el Cabil-
do majorero en colaboración 
con el Ayuntamiento de Puer-
to del Rosario, para celebrar 
el Día de Canarias. 

Se trata de uno de los actos 
más multitudinarios de Fuer-
teventura, y de todo el Archi-
piélago, dedicados a celebrar 
la canariedad y la esencia de 
esta tierra. El folclore, la gas-
tronomía y la nobleza que im-
pregna el carácter canario 
fueron tres de los elementos 
esenciales que promueve este 
macroevento. Prueba de ello 
fueron las 250 mesas desple-
gadas a tal efecto en la Ave-
nida Marítima para que fami-
liares y amigos procedentes 
de todos los rincones de la Isla 

dispusieran de un tablero don-
de servir sus manjares (desde 
papas arrugadas hasta bizco-
chón, pasando por rosquetes, 
queso  y tomates aliñados con 
aceite de la tierra) y reponer 
fuerzas entre baile y baile. 
Quienes no alcanzaron me-
sas supieron improvisar di-
ferentes soluciones (usar, por 
ejemplo, el maletero de un ve-
hículo aparcado en las proxi-
midades del recinto como 
mesa donde avituallarse con 
lo esencial antes de regresar 
a la pista de baile o llevar una 
nevera portátil y bolsas con 
comida que quedarían aloja-
das en algún muro de piedra 
estratégico) para disfrutar de 
una noche en la que el buen 
tiempo hizo el resto.

El Gran Baile de Taifas de 
Fuerteventura ha superado las 
dos décadas de existencia (tie-
ne 21 años de vida) y sigue tan 
joven y renovado como siem-
pre. No necesita competir con 
otros grandes eventos mu-

sicales con toques más van-
guardistas: quienes acuden a 
él, sean jóvenes o mayores, no 

miran el cartel para ver quién 
actuará esa noche y no impor-
ta la hora a la que lleguen. La 

consigna es clara en el Gran 
Baile de Taifas: disfrutar de 
la noche y pasarlo bien.

21 años de folclore y tradición
El Gran Baile de Taifas de Fuerteventura volvió a acoger miles de personas procedentes 
de todos los rincones de la Isla para celebrar el Día de Canarias

Imagen general del Gran Baile de Taifas celebrado el pasado 29 de mayo en la explanada de la Avenida Marítima de Puerto del Rosario.
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Otro momento del Baile de Taifas celebrado en la capital majorera.



“Para abaratar el 
precio del agua 
propongo extraer agua 
subterránea y mezclarla 
con la desalada”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-Recientemente en una 
conferencia que ofreció en 
Fuerteventura, invitado por 
la formación política Drago 
Verdes Canarias, venía a se-
ñalar, de forma resumida, 
que la desalación del agua es 
el nuevo gran negocio. ¿Po-
dría decir por qué?
-Antes de la formación de los 
Consejos Insulares, las obras 
públicas que captaban o pro-
ducían agua se entregaban a 
las comunidades de vecinos o 
de agricultores que las solici-
taban. Incluso cuando el Esta-
do promovía una obra sin que 
hubiera habido un solicitante 
previo, el Estado promovía la 
formación de una comunidad 
para entregársela tras ser ter-
minada. Esta forma de actuar 
hacía que una obra pública, fi-
nanciada por todos los espa-
ñoles, promoviera agua a un 
precio suficiente para asegu-
rar el mantenimiento de la in-
fraestructura. En cambio aho-
ra, y desde la década de los 90 
que se forman los Consejos 
Insulares, las obras públicas 
que hace el Estado se entregan 
a estos Consejos Insulares que 
negocian con ellos sacando un 
beneficio, ya que el manteni-
miento está asumido por los 
gastos de personal y manteni-
miento que figuran en sus pre-
supuestos. Por ejemplo: en la 
isla de Tenerife y hasta hace 
poco en La Palma, las balsas, 
obras hidráulicas semejantes a 
presas, pero que se llenan con 
aguas de excedentes de las 
galerías, los Consejos Insula-
res se quedan con el 40 % del 
agua entregada. En el caso de 
Fuerteventura al estar la casi 

totalidad de la producción de 
aguas limitada a las desalado-
ras y estas al ser construidas 
por el Estado, los Consejos se 
han convertido en los únicos 
gestores del bien más precia-
do y eso, en cualquier econo-
mía de mercado, es un gran 
negocio: los clientes los tie-
nes asegurados y eres el único 
suministrador.
-A pesar de lo anterior, ¿pro-
ducir agua desalada conlle-
va mayores ventajas o incon-
venientes de cara a atender 
la demanda de la población? 
-La desalación, cuando no hay 
otra solución, es la mejor para 
dar un abastecimiento, pero sí 
la hay, entonces la desalación 
se convierte en la peor solu-
ción. Esto es debido a varios 
motivos: los costes de implan-
tación, la construcción de la 
desaladora son los mayores. 
Una vez construida, los costes 
de producción del agua desa-
lada son también los mayores; 
además, la instalación de de-
saladoras provoca una depen-
dencia muy peligrosa, desde 
el punto de vista estratégico y 
económico, entre el agua y el 
petróleo, aunque se quiera li-
mitar diciendo que se pondrán 
energías renovables para dar 
la electricidad que se necesi-
ta. Esta frase todos la dicen, 
pero nadie la hace. La razón 
estriba en que la desalación 
debe ser continua y las ener-
gías renovables son muy va-
riables; tampoco la desalación 
es una buena solución porque 
genera una clara insostenibili-
dad al depender del petróleo 
y, también, genera una doble 
contaminación por la quema 
de petróleo y por el vertido de 
salmuera. En el caso de Fuer-
teventura hay que decir que la 

desalación es necesaria por-
que no hay agua de recursos 
suficiente para satisfacer la 
demanda, pero reconociendo 
que es una solución cara, in-
sostenible y contaminante, y 
no como dice el Plan Hidroló-
gico y el Consejo Insular que 
el agua desalada es “un recur-
so sin limitación cuantifica-
ble”, puesto que ni es recurso 
ni tampoco es ilimitado al de-
pender, hoy por hoy, del petró-
leo. Una vez reconocida esta 
circunstancia (solución cara, 
insostenible y contaminante), 
lo que hay que hacer es dismi-
nuir en lo posible los tres cali-
ficativos, tres cosas en las que 
nunca han incidido.
-En las llamadas islas ver-
des, el agua es un elemen-
to que se encuentra en ma-
yor abundancia que en islas 
como Fuerteventura o Lan-
zarote. ¿Con qué alternati-
vas pueden contar estas últi-
mas a parte de la desalación? 
-En Fuerteventura, en los años 
70 cuando la población era de 
25.000 habitantes se extraían 
8 Hm3/año de agua subterrá-
nea; la demanda actual de la 
Isla para los 120.000 habitan-
tes es de 11,8 Hm3/año, siem-
pre según datos de los PHI. 
La infiltración en la Isla, se-
gún estos Planes, es tan solo 
el 6 % de la lluvia, pero lo que 
han olvidado, aunque lo reco-
nozcan estos documentos, es 
que hay zonas en la isla en las 
que esta infiltración puede su-
perar más de diez veces este 
valor. Me refiero a los malpaí-

ses y en esta hay Isla hay has-
ta cinco. En ellos, no se pro-
duce escorrentía, el agua no 
corre por su superficie por-
que la permeabilidad es tan 
alta que todo se infiltra. Solo 
en el malpaís de Pozo Negro 
se puede cuantificar la infil-
tración anual en 3 Hm3/año. 
En el caso de Lanzarote, con 
una superficie de malpaíses de 
200 km2, la infiltración puede 
ser de 20 Hm3/año. La duda 
radica en la salinidad de esas 
aguas que debe rondar los 2 
o 3 g/l de sales. La solución 
que propongo para abaratar el 
precio del agua y disminuir la 
producción de las desaladoras 
es extraer agua subterránea y 
mezclarla en diferentes pro-
porciones con el agua desa-
lada. Si tuvieran 2 g/l y sacá-
ramos 8 hm3/año, podríamos 
mezclarlas en proporción una 
parte de agua subterránea con 
dos de agua desalada. Logra-
ríamos dar la actual produc-
ción de agua con 0,7 g/l que es 
un agua buena para cualquier 
tipo de uso y nos ahorraríamos 
un tercio de la producción de 
agua desalada y rebajar el pre-
cio en un 33 % o más al evitar 
además los tratamientos ter-
ciarios del agua desalada. 
-Dada la demanda actual de 
agua, ¿utilizar los acuíferos 
subterráneos de Fuerteven-
tura no supondrían acer-
carlos a su destrucción o su 
agotamiento? 
-Cuando propongo la extrac-
ción de agua subterránea que 
hay por debajo de los malpaí-

ses, siempre me refiero a no 
sacar mayor cantidad de cada 
uno de ellos que la recarga, 
o sea, la que se infiltra cada 
año. Las reservas sustentan a 
los recursos y esos pueden es-
tar aún más salinizados, por lo 
que no conviene sacarlos qui-
zás se podrían explotar en mo-
mentos de graves situaciones 
y siempre de forma provisio-
nal: constituirían una reserva 
hídrica insular. Si solo se sa-
can recursos, esos volúmenes 
se los quitamos a la descarga 
al mar de los acuíferos. 
-¿Qué papel tendrían que 
jugar los Consejos Insulares 
de Aguas de las islas ante la 
actual situación de demanda 
y producción de agua? 
-El primer papel que deberían 
tener los Consejos, y que lle-
van treinta años sin asumir, es 
el de disminuir las pérdidas. 
Es difícil comprender como 
año tras año las pérdidas del 
57% del agua producida, si es 
que esta cifra es real, pueden 
quedar sin arreglar. Tan solo 
con reducir estas pérdidas del 
57% al 30%, supondría un 
ahorro de más de 8 Hm3/año 
en la desalación, lo que supon-
dría unos 12 millones de euros 
de ahorro, según los precios 
del agua que dice el Geren-
te, o 20 millones de euros se-
gún dicen los PHI que cuesta 
la producción de agua desala-
da. En cualquier caso, dinero 
suficiente para rentabilizar en 
muy poco tiempo la obra que 
asegure eliminar esas pérdi-
das tan vergonzantes.
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Carlos Soler, durante la conferencia sobre el agua ofrecida en Puerto del Rosario.
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La entrevista. 
CARLOS SOLER
lDOCTOR EN INGENIERÍA DE 
CAMINOS, CANALES Y PUERTOS



PUERTO DEL ROSARIO

La Consejería de Empleo 
del Cabildo de Fuerteven-
tura ha logrado atender a 
más de 160 personas en 
toda la Isla, a través del 
programa ‘El Cabildo, con 
nuestros mayores’, que, 
tras su implementación 
en la zona norte, ha con-
tinuado durante el mes de 
mayo en el municipio de 
La Oliva.

Este proyecto, que ofre-
ce actividades destinadas a 
mejorar el envejecimiento 
activo en las personas ma-
yores, nace también con el 

fin de generar oportunida-
des de empleo en la pobla-
ción majorera. El principal 
objetivo de ‘El Cabildo, 
con nuestros mayores’ es 
mantener y mejorar el fun-
cionamiento mental y físi-
co de este sector de la po-
blación, contribuyendo así 
al bienestar y calidad de 
vida en su vida diaria.

Para llevar a cabo este 
programa, se ha formado 
un equipo multidisciplinar 
compuesto por psicólo-
gos, pedagogos y monito-
res deportivos. Su labor se 
ha centrado en optimizar el 

estado físico y psicosocial 
de las personas mayores en 
los municipios de Antigua, 
Puerto del Rosario, La Oli-
va, Tuineje y Pájara.

Con el fin de brindar las 
mismas oportunidades y 
servicio de calidad a los 
mayores, el programa se 
ha desplazado al centro de 
día Josefina Plá, con la co-
laboración de la Asocia-
ción ASIDMA.

Este proyecto surge del 
Convenio de Cooperación 
entre el Servicio Canario 
de Empleo y el Cabildo de 
Fuerteventura.

Más de 160 personas participan 
en el programa ‘El Cabildo, con 
nuestros mayores’

Fuerteventura
Junio, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura10

LA FOTONOTICIA

DOS OBRAS DE JUAN ISMAEL REGRESAN A FUERTEVENTURA. El Servicio de Cultura 
del Cabildo de Fuerteventura ha adquirido recientemente dos obras pictóricas del reconocido ar-
tista Juan Ismael González Mora. Las pinturas, tituladas Nivaria de los navegantes, 1952 y Retrato 
de mi tío el violinista, 1945, formaban parte de la colección de la Galería Artizar, de la empresa 
Pintomares SL. Ambas han sido adquiridas por 80.000 euros. Hasta la fecha, el Centro de Arte Juan 
Ismael, ubicado en Puerto del Rosario, cuenta con 47 piezas de arte del artista majorero.

Algunos de los participantes en el programa ‘El Cabildo, con los mayores’.

ALEJO SOLER

El detalle de las 
dedicatorias 

En ocasiones los libros esconden historias que van más allá de 
la importancia de su contenido, como esencia misma de la 
creatividad del propio autor, o su continente, del que depen-

den elementos como el criterio del editor, gustos del escritor, costos 
de impresión y conveniencias comerciales entre otras cuestiones. 
Los libros, desde mi punto de vista, poseen también otros elementos 
atractivos merecedores de estudio y consideración, como es el caso 
de las dedicatorias que los autores plasman en ellos y cuya singu-
laridad y originalidad pueden mostrar, desde el inicio de la obra, la 
propia intencionalidad del autor. Claro está, que me refiero a las de-
dicatorias no convencionales, esas que consiguen traspasar nuestra 
fina piel lectora con frases verdaderamente poéticas, sentimentales 
o con claras intenciones. “Dedico esta edición a mis enemigos, que 
tanto me han ayudado en mi carrera”. (Camilo José Cela, La fami-
lia de Pascual Duarte, 1973); “Para mi hermana Anita, que rodó las 
escaleras con su primer vestido de noche, y se reía, sentada en el re-
llano”. (Carmen Martín Gaite, Entre visillos) o “Dedicado a la mala 
escritura”, (Charles Bukowski, Pulp). Estos son solo algunos ejem-
plos de dedicatorias que parecen guiarte a esa futura interacción en-
tre escritor y destinatario, y que parece preludiar lo que te puedes 
encontrar en la inmersión de sus páginas y del que se desprende el es-
fuerzo, creatividad y originalidad de un autor que abre un poquito su 
alma a los lectores. Sin embargo, de entre todas las dedicatorias que 
he tenido la fortuna de leer hasta el momento, me quedo con las má-
gicas palabras iniciales de uno mis libros favoritos, el cual es capaz 
de aterrizarme los pies en este planeta para ayudarme a no olvidar lo 
que fui y con ello poder entender lo que soy. Se trata de El Princi-
pito, de Antoine de Saint-Exupéry, un verdadero viaje a esa extraña 
forma que tenemos los adultos de entender la vida y comprender el 
valor del amor y la amistad. “Pido perdón a los niños por haber de-
dicado este libro a una persona mayor. Tengo una seria excusa: esta 
persona mayor es el mejor amigo que tengo en el mundo. Pero ten-
go otra excusa: esta persona mayor es capaz de comprenderlo todo, 
incluso los libros para niños...”.

Dentro de ese mundo “extraño” de las dedicatorias, me gustaría 
resaltar igualmente las personalizadas por los autores cuando ad-
quieres su obra y que los lectores ansiamos que sea especial, única e 
inolvidable, donde aparezca al menos nuestro nombre, fecha y una 
pequeña frase incentiva que desemboque en el deseo de sumergirnos 
rápidamente en la obra. La variedad que podemos encontrar en estas 
dedicatorias es infinita, llegando muchas ocasiones al alma del lec-
tor dependiendo de la energía reflexiva que imprima el autor en ese 
momento. Con el paso de los años y entre lecturas y relecturas co-
mienzo a tener en cuenta estos pequeños detalles que me trasportan 
a momentos inolvidables en los que tuve la fortuna de intercambiar 
pequeñas pero únicas impresiones con los autores. En este sentido 
me gustaría resaltar como ejemplo algunas de esas dedicatorias en 
las que siempre he creído un auténtico regalo del autor. “Para L. y A. 
Por estar desde el primer momento apoyando. Con muchísimo cari-
ño”, (Carlos David Gutiérrez Robayna, Tres Tes). “Para A, compar-
tiendo interés por otra historia majorera. ¡Salud y República! (Agus-
tín Millares Cantero. El sur contra el norte, La oposición a Puerto 
Cabras en el caciquismo majorero 1892-1936). “Para A., esperando 
que goce en estos días de Nidocuervo” (Alexis Ravelo. Los nombres 
prestados). Estas son solo algunas dedicatorias que me han llegado 
al corazón y estimulado la conciencia. Estoy seguro que quien lea 
estas líneas podría exponer ejemplos más ilustres; sin embargo, para 
mí, personalmente, en estos últimos tiempos claroscuros de intros-
pección, estos pequeños detalles plasmados en forma de firma y de-
dicatoria de los autores parece acercarme a esa realidad compartida 
que te incita y te motiva a seguir explorando y descubriendo lo que 
esconden las letras contenidas en las historias que nos regalan los 
que con mucho esfuerzo ejercen el noble arte de la escritura.
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Marruecos confirma su interés por 
reactivar la línea marítima de Tarfaya

Redacción
CANARIAS

El presidente en funciones de 
Canarias, Ángel Víctor To-
rres, recibió el pasado mes de 
mayo una carta oficial del mi-
nistro de Transporte y Logís-
tica, Mohammed Abdeljalil, 
en la que confirma el interés 
de su país en poner en marcha 
la línea de transporte maríti-
mo entre las ciudades de Puer-
to del Rosario y de Tarfaya, en 
Marruecos. 

La carta es producto de las 
negociaciones que se retoma-
ron los días 15 y 16 de marzo, 
días en los que Torres visitó 
Marruecos, encabezando una 
delegación comercial canaria. 
En la misiva, el ministro ca-
lifica esta operación como un 
“paso importante en el forta-
lecimiento de los lazos comer-
ciales y logísticos entre el Rei-
no de Marruecos y el Reino de 
España” y también comunica 
la celebración de una reunión 
de trabajo.

La reunión convocada en-

tre las representaciones ofi-
ciales de los dos gobiernos y 
de la Embajada de España en 
Marruecos es un paso signifi-
cativo en este nuevo proceso 
de negociación con el fin de 
lograr activar y consolidar la 
nueva línea de interconexión 
entre la orilla canaria de Fuer-
teventura y la franja litoral de 
Marruecos.

A la visita oficial de mar-
zo pasado a Marruecos, con 
actos en Rabat y Casablanca, 
acudió una delegación comer-
cial de las Islas conformada 
por representantes de la Con-
federación Canaria de Empre-
sarios (CCE) de Las Palmas, 
la CEOE Tenerife, las cámaras 
de comercio canarias, la Aso-
ciación de Industriales de Ca-
narias (Asinca), el Clúster de 
Transporte y Logística, y em-
presas de reparación naval, del 
sector agroalimentario, de las 
tecnologías de la información 
y la comunicación, del sector 
inmobiliario y de productos 
químicos, entre otros ámbitos 
productivos.

lEl presidente en funciones canario recibe una misiva del ministro 
marroquí de Transporte y Logística confirmando esta voluntad

Canarias

En esa primera visita oficial 
de Torres a Marruecos fue re-
cibido por el jefe del Gobier-
no, Aziz Akhannouch; por el 
presidente de la Cámara de 
Representantes, Rachid Tal-
bi Alami; por el ministro de 
Asuntos Exteriores, Coope-
ración Africana y Marroquíes 
Residentes en el Extranjero, 
Nasser Bourita, y por el mi-
nistro de Transporte y Logís-
tica, Mohammed Abdeljalil, 
el remitente de la carta ahora 
recibida.

Tras terminar el plan de reu-
niones en Rabat, Torres afirmó 
que los acuerdos más impor-
tantes alcanzados con el Go-
bierno marroquí habían sido 
los relacionados con la mejo-
ra de la conectividad entre am-
bos territorios. En ese momen-
to, el presidente en funciones 
de Canarias adelantó que la 
compañía aérea Binter abriría 
tres nuevas rutas a partir de ju-
lio y resaltó el compromiso de 
los gobiernos marroquí y ca-
nario de reactivar la línea ma-
rítima con Fuerteventura.

Adjudicada la nueva rampa de 
varada en el refugio pesquero 
de El Cotillo por 130.517 euros
COTILLO

La Consejería de Obras Pú-
blicas, Transportes y Vivien-
da del Gobierno de Canarias 
acaba de adjudicar, a través 
de la entidad de Puertos Ca-
narios, el contrato para eje-
cutar las obras de una nueva 
rampa de varada en las ins-
talaciones portuarias de El 
Cotillo, en el municipio ma-
jorero de La Oliva. Esta adju-
dicación ha recaído en la em-
presa Dragados Canarios SL 
con un importe de 130.517 
euros. Permitirá restituir la 
antigua rampa ya demolida, 
dotando a la zona de más es-
pacio, seguridad y comodi-
dad para los usuarios de las 
instalaciones.

La nueva rampa, que co-
menzará a ejecutarse en las 
próximas semanas, cuenta 
con seis metros de ancho y 
37 metros de longitud que fa-
cilitarán la varada y botadu-
ra de las embarcaciones con 
mayor seguridad y comodi-
dad en el puerto. Esta ram-
pa se ejecutará mediante un 
muro de hormigón en masa y 
una pendiente media 12,50% 

y, además, se prevé mejorar 
la seguridad mediante la adi-
ción de un pequeño muro de 
0,50x0,50 metros por la cara 
que da al mar para evitar po-
sibles caídas. Esta rampa de 
varada también incorporará 
una puerta corredera de 7,50 
metros de ancho y un metro 
de altura para controlar el ac-
ceso a las instalaciones. 

Para poder ejecutar esta 
actuación y que no afecte al 
atraque actual de las embar-
caciones, resulta necesaria la 
ampliación del muelle exis-
tente un total de 7,58 metros 
de longitud, que se realizará 
mediante encofrado metálico 
y hormigón en masa.

Con esta medida, la Con-
sejería recupera el paso in-
clinado mediante una rampa 
varada, ya que la anterior ins-
talación se ubicaba en la dár-
sena interior, en mal estado y 
obligando a las embarcacio-
nes a navegar por zonas de 
bajo calado. Con la reubica-
ción de esta nueva rampa de 
varada se mejoran también 
las condiciones de acceso 
para los usuarios.



Luz verde para 
remodelar dos hoteles 
con fondos RIC
lUno de los hoteles es el Corralejo Beach, 
en Fuerteventura

Imagen del último Consejo de Gobierno de Canarias en funciones celebrado el pasado mes de mayo.
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Economía

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Consejo de Gobierno, a 
propuesta de la Consejería 
de Hacienda, Presupuestos y 
Asuntos Europeos, declaró la 
idoneidad de la emisión de 
diversos instrumentos finan-
cieros para materializar fon-
dos de la Reserva para Inver-
siones en Canarias (RIC) por 
parte de las sociedades Viola 
Teidea y Cardumen Capital en 
la rehabilitación de dos hote-
les en Fuerteventura y Mogán, 
por algo más de un millón de 
euros.

La primera de las socieda-
des es la que ha presentado la 
solicitud y la que ha promovi-
do la constitución de la segun-
da, que actúa como entidad 
financiera.

Los proyectos a ejecutar 
consisten en la rehabilitación 
del hotel Corralejo Beach, en 
Fuerteventura, por 1,27 millo-
nes de euros, y del hotel Puerto 
de Mogán, por 800.000 euros.

Con este proyecto, el Go-
bierno ha aprobado durante la 

legislatura 17 de los 19 expe-
dientes de materialización in-
directa de la RIC, por importe 
de 256 millones de euros.

La Ley económica del REF 
prevé que las dotaciones de 
la RIC se puedan materiali-
zar en la suscripción de cual-
quier instrumento financiero 
emitido por entidades siempre 
que los fondos captados sean 
destinados a la financiación 
en Canarias de proyectos pri-
vados, cuyas inversiones sean 
aptas de acuerdo con lo regu-
lado en el propia Ley, siendo 
preciso que las emisiones es-
tén supervisadas por el Go-
bierno de Canarias y cuenten 
con un informe vinculante de 
la Agencia Estatal de la Admi-
nistración Tributaria.

La Consejería regional de 
Hacienda declara la idonei-
dad del instrumento financie-
ro para materializar la RIC, 
mientras que la comprobación 
efectiva de la corrección de di-
cha materialización, principal-
mente en lo referente a la in-
versión que se va a financiar, 
corresponde a la AEAT.

Héctor Gómez se reúne con 
la Asociación de Municipios 
Turísticos de Canarias y Ashotel
S/C DE TENERIFE

El ministro de Industria, Co-
mercio y Turismo, Héctor Gó-
mez, se reunió con represen-
tantes de la Asociación de 
Municipios Turísticos de Ca-
narias y la Asociación Hote-
lera y Extrahotelera de Tene-
rife, La Palma, La Gomera y 
El Hierro (Ashotel), en San-
ta Cruz de Tenerife, a quienes  
trasladó el compromiso del 
Gobierno con el desarrollo del 
turismo en las Islas. 

“Las Islas Canarias son uno 
de los destinos por excelencia 
del país y desde este ministerio 
trabajamos para generar cada 
vez mejores sinergias con el 

sector con el objetivo de con-
vertir las Islas en un destino de 
vanguardia”, dijo Gómez. 

Durante el encuentro el mi-
nistro escuchó de primera 
mano las principales reivin-
dicaciones de las localidades 
más turísticas, como las rela-
cionadas con la bonificación 
de las tasas aeroportuarias en 
el Archipiélago, los progresos 
en la conectividad aérea y la 
mejora de la calidad del em-
pleo turístico. En la reunión 
posterior con Ashotel, Gó-
mez trasladó las “extraordi-
narias” perspectivas de cara al 
resto del año para el turismo 
canario.
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Las responsabilidades del 
Gobierno que recaen en 
Coalición Canaria serán:

•Presidencia y planifica-
ción estratégicos.

•Economía y Hacienda, 
Promoción Económica y 
Empleo.

•Ordenación del 
Territorio.

•Aguas y Residuos.
•Transporte.
•Accesibilidad.
•Educación y Juventud.
•Recursos Humanos.
•Deportes.
•Cultura y Patrimonio 

Reparto de áreas en el Cabildo majorero

Llega a Fuerteventura el Pacto por la 
Estabilidad y la Gobernabilidad

El acuerdo entre CC y PSOE incluye el Gobierno del Cabildo de Fuerteventura, así como 
los ayuntamientos de La Oliva, Puerto del Rosario, Tuineje y Pájara

David de Vera y Juan Jiménez fi rman el acuerdo para la capital.

Lola García, Mario Cabrera y Blas Acosta, durante la fi rma del Pacto por la Estabilidad. 

cultural.
•Film Commission. 
•Red de Museos.
•Nuevas Tecnologías.
•Agricultura, Ganade-

ría y Pesca y Soberanía 
Alimentaria.

•Innovación.
El PSOE gestionará: 
•Seguridad y Emergencias 

(servicios especializados).
•Obras Públicas, Carre-

teras, Gestión de bienes y 
Servicios Generales (inclu-
yendo maquinaria propia y 
parque móvil).

•Coordinación municipal.

•Turismo.
•Industria, Artesanía, 

Comercio y actividades 
clasificadas.

•Economía Azul, Verde y 
Circular / Estrategia de De-
sarrollo Sostenible.

•Medio Ambiente y Caza
•Reserva de la Biosfera y 

Bienestar Social, Consumo, 
Vivienda e Igualdad.

•Participación Ciu-
dadana y Cooperación 
Internacional.

•Gobierno abierto y 
transparencia.

•Bienestar Social.
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Mónica Quintero PTO. DEL ROSARIO

“Lola es la presidenta 
electa. Esta legislatu-
ra ha sido un desastre 

y todos hemos aprendido”. 
Con estas palabras iniciaba 
Blas Acosta, secretario gene-
ral del PSOE de Fuerteventu-
ra, su intervención el pasado 
6 de junio durante la firma del 
pacto entre CC y PSOE para 
la estabilidad y la gobernabi-
lidad de la Isla en el Cabildo 
de Fuerteventura y cuatro de 
los seis ayuntamientos majo-
reros (La Oliva, Puerto del 
Rosario, Tuineje y Pájara). 

La Sala Chillida del Pala-
cio de Formación y Congre-
sos, espacio destinado a ce-
lebrar rueda de prensa de la 
firma del pacto insular, se 
encontraba abarrotada por la 
militancia de ambas forma-
ciones, además de contar con 
la presencia de los principales 
protagonistas: Alejandro Jor-
ge y Alexis Alonso, por Pá-
jara; Candelaria Umpiérrez 
y Dulce García, por Tuineje; 
David de Vera y Juan Jimé-
nez, por Puerto del Rosario; 
e Isaí Blanco y Julio Santana, 
por La Oliva. Junto a ellos, 
Lola García, presidenta electa 
del Cabildo de Fuerteventura 
y los máximos representantes 
de las direcciones de ambos 
partidos en la Isla. 

Según explicó Mario Cabre-
ra, secretario insular de CC, 
se trata de un “pacto refren-
dado por la Asamblea insular, 
que respeta las listas más vo-
tadas y que afronta la estabi-
lidad de Fuerteventura duran-
te los próximos cuatro años”. 
Estas palabras fueron apoya-
das por Acosta, quien además 
añadió que “no habrá moción 
de censura para ninguna Pre-
sidencia o Alcaldía. Solo ha-
brá trabajo y soluciones a los 
problemas de Fuerteventura”. 

Lola García, que repite 
como primera mujer elegida 
presidenta del Cabildo ma-
jorero (ya lo fue en 2019, si 
bien solo duró quince días 
en el cargo como consecuen-

cia de una moción de censura 
sobre su candidatura), señaló 
que esta será “una legislatura 
decisiva para afrontar el fu-
turo de Fuerteventura” y enu-
meró las principales acciones 
sobre las que trabajará el nue-
vo gobierno. 

   
EL AGUA. Resolver el proble-
ma de la producción y dis-
tribución del agua es, según 
García, “el primer gran obje-
tivo”, garantizando, además, 
que sea un servicio de ges-
tión pública, descentralizado 
y que cuente con la financia-
ción necesaria para acometer 
todas las obras necesarias.

Además, el pacto entre CC 
y PSOE recoge otros ejes 
como son: mejorar la calidad 
de vida de los ciudadanos y 
ciudadanas de Fuerteventura, 
mejorando la atención y mul-
tiplicando los equipamientos; 
impulsar la dotación de re-
cursos sanitarios con previ-
sión de futuro, contribuyendo 
desde las instituciones loca-
les para facilitar las inver-
siones, descentralizar los re-
cursos, acortar los plazos de 
ejecución o atraer a los pro-
fesionales; actualizar los ser-

vicios de transportes públicos 
para responder a la creciente 
demanda social; gestionar los 
recursos para crear vivienda 
pública; participar en la me-
jora de la oferta educativa de 
la Isla; impulsar al sector pri-
mario a partir de criterios de 
calidad y sostenibilidad; ges-
tionar y actualizar el planea-
miento centrándose en cri-
terios de defensa del interés 
público y al sostenibilidad; y  reforzar el dinamismo cultu- ral, entre otros puntos.



“Han sido cuatro 
años muy duros. 
Esto no puede 
volver a pasar”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-¿Qué sintió la pasada no-
che electoral cuando, tras 
el recuento defi nitivo de vo-
tos, supo que había sido ele-
gida nuevamente presiden-
ta del Cabildo insular de 
Fuerteventura?
-Agradecimiento por el calor 
de la ciudadanía que hemos 
sentido en la calle y el apoyo 
que nos ha hecho la primera 
fuerza en el Cabildo. Y tam-
bién mucha responsabilidad 
por el plan de trabajo que que-
remos hacer los próximo cua-
tro años. Como mujer también 
es una alegría. Es la primera 
vez en la historia del Cabildo-
que una mujer consigue enca-
bezar la lista más votada dos 
elecciones seguidos y, por lo 
tanto, ser presidenta. Eso de-
muestra que la sociedad ma-
jorera también está cambian-
do.  La población ha valorado 
los veintiún meses de gestión 
de los consejeros y conseje-
ras de Coalición Canaria en 
la Corporación insular. He-
mos trabajado con responsa-
bilidad, poniendo el foco en 
las demandas y el cuidado de 
las personas, con visión de fu-
turo para aportar soluciones 
reales a problemas urgentes 
como el agua o las infraes-
tructuras sociosanitarias. Hay 
que destacar que hemos subi-
do en votos al mismo nivel en 
el Cabildo que en los ayunta-
mientos. Ha habido más fuer-
za y unidad que nunca. Esto 
es lo que nos va a permitir dar 
la estabilidad que necesita la 
Isla y trabajar por los proyec-
tos que, hoy más que nunca, 
nos demanda la población. 
Por supuesto, también agra-
decer al equipo humano y mi-
litancia de CC, que se han vol-
cado en cada acto de campaña. 

En defi nitiva, todas las perso-
nas que han defendido la can-
didatura nacionalista. 
-En materia de pactos, ¿con 
qué partido se ha sentido 
más cómoda?
-En cuestión de pactos, te-
nemos claro que queremos 
acuerdos que sean construc-
tivos, con programas sólidos 
para gobernar y que permitan 
garantizar la estabilidad y el 
respeto institucional que ne-
cesita la Isla. Han sido cuatro 
años muy duros para todos, 
especialmente los últimos cin-
co meses en los que la máxima 
Institución insular se ha visto 
descabezada. Esto no puede 
volver a pasar. Por eso, Fuer-
teventura necesita un pacto 
que sea leal con todas las fuer-
zas, así como con los vecinos 
y vecinas que merecen un res-
peto institucional que no han 
tenido. No podemos permitir 
que sea la ciudadanía la que 
pague las consecuencias.
-Conoce los problemas que 
actualmente atraviesa Fuer-
teventura y conoce la Insti-
tución que presidirá en bre-
ve. ¿Por dónde tiene previsto 
actuar antes: por el agua, vi-
vienda, transporte…?
-Las preocupaciones que nos 
ha trasladado la ciudadanía 
son claras y ahí es donde va-
mos a actuar desde el primer 
minuto, como hicimos hace 
cuatro años. La situación del 
agua en Fuerteventura nunca 
había llegado a este punto y 
tenemos que hacer a un gran 
pacto por el agua para rever-
tirla. Pero también mejorar la 
atención sociosanitaria con 
recursos en todos los munici-
pios, agilizando la Residencia 
de Mayores de Gran Tarajal o 
la Residencia de Salud Men-
tal de carácter insular. Tam-
bién mejorar la movilidad, te-
ner un transporte público que 

esté adaptado a la realidad de 
la Isla y que llegue a todos los 
rincones. Lo que no podemos 
permitir es que los trabajado-
res no puedan llegar a sus cen-
tros de trabajo a su hora o que 
los estudiantes no puedan for-
marse porque no tienen cómo 
llegar.  Y, por supuesto, coordi-
narnos con los ayuntamientos 
para tener suelo para vivienda, 
apoyar la autoconstrucción y 
poner en marcha toda la cons-
trucción que se encuentra pa-
ralizada. En defi nitiva, que las 
personas y los jóvenes pue-
dan desarrollar su proyecto de 
vida en Fuerteventura. Eso es 
lo que queremos. 
-¿Qué pasará con la decla-
ración de interés insular del 
proyecto Dreamland Stu-
dios aprobada por el pleno?
-Tiene informe desfavorable 
de la Consejería de Transi-
ción Ecológica del Gobierno 
de Canarias por vulnerar la 
ley de evaluación ambiental. 
Carece, además, de carácter 
estratégico y urgencia sobre-
venida, dos requisitos para de-
clarar el interés insular. Por lo 
tanto, hay que culminar el ex-
pediente con estos informes. 
Siempre hemos dicho sí a los 
proyectos que permitan diver-
sifi car la economía, pero no de 
cualquier manera.  En el caso 
de la industria del cine, des-
de CC promovimos la Fuer-
teventura Film Commission 

que ha posibilitado rodajes de 
grandes producciones en la 
Isla. Decimos sí al crecimien-
to económico, pero siempre 
cumpliendo con la legalidad 
y protegiendo el territorio del 
interés especulativo por com-
prar suelo barato y recalifi car-
lo. Nunca poniendo en riesgo 
nuestro preciado territorio.
-¿Habrá por fi n residencia 
de mayores de Gran Tarajal 
en esta legislatura?
-Desde Coalición Canaria va-
mos a trabajar por las perso-
nas. La Residencia de Mayo-
res de Gran Tarajal es uno de 
nuestros máximos compromi-
sos y tendrá prioridad.  Lo que 
hace falta es trabajo para dar 
celeridad al expediente y que 
sea una realidad lo antes po-
sible para las personas usua-
rias, familiares y cuidadoras. 
No hay que olvidar que esta-
mos hablando de recursos que 
son muy necesarios por la alta 
densidad de población mayor 
dependiente que existe en la 
Isla. Los centros de día cada 
vez son más demandados y 
tienen que llevarse a todos los 
municipios. En el caso de la 
Residencia de Gran Tarajal, el 
proyecto se encontraba en un 
cajón y nosotros como con-
sejeras y consejeras de CC lo 
hemos recuperado. Ahora, lo 
que hace falta es dar celeridad 
al expediente. En los últimos 
meses hemos visto como se ha 

dado prioridad a otras iniciati-
vas privadas y no a un recurso 
tan importante como la Resi-
dencia, que necesitan las per-
sonas de Fuerteventura.
-¿Y  habrá PIOF?
Otro de nuestros grandes com-
promisos es avanzar en el pla-
neamiento, tanto insular como 
desde los ayuntamientos. Esto 
es lo que permitirá tener vi-
vienda, infraestructuras y de-
sarrollo económico sosteni-
ble, dando seguridad jurídica 
a las empresas que quieran 
instalarse en la Isla. El Plan 
Insular de Ordenación es una 
herramienta fundamental que 
nos permitirá caminar hacia 
el modelo de isla que necesi-
ta Fuerteventura. Un mode-
lo que encuentre el equilibrio 
entre el crecimiento económi-
co, las necesidades de las per-
sonas, la protección del terri-
torio y el uso responsable de 
nuestros recursos; que las ge-
neraciones futuras disfruten 
de Fuerteventura como yo 
lo he hecho. Un modelo que 
apueste por las energías re-
novables, pero con planifi ca-
ción, en suelos antropizados 
y con participación pública, 
decidiendo desde Fuerteven-
tura cómo y dónde se implan-
tan. No podemos hablar de 
energías limpias si destrozan 
nuestros espacios naturales, 
paisajes y gavias, al servicio 
de multinacionales. 
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Tras la convocatoria formal 
de las Elecciones Generales 
para el domingo 23 de julio 
por parte del presidente del 
Gobierno de España, Pedro 
Sánchez, y publicada en el 
Boletín Oficial del Estado 
del pasado 20 de mayo, de 
acuerdo con los plazos que 
establece la ley, se han acti-
vado diferentes mecanismo 
para que la ciudadanía espa-
ñola pueda ejercer su dere-
cho al voto. 

Uno de esto mecanismos 
ha sido activado en Correos 
dado que, al ser periodo esti-
val, muchos votantes tenían 
programas sus vacaciones 
en estas fechas. Por tal mo-
tivo, los electores que deci-
dan votar por correo pueden 
solicitar hasta el 13 de julio 
(inclusive) el Certificado de 
su inscripción en el Censo 
Electoral correspondiente. 

23J: Hasta el 13 de julio se podrá solicitar el voto por correo

Matías Peña seguirá al frente del 
Ayuntamiento de Antigua

El primer pacto en cerrarse en la Isla es el de Alternativa Local por Antigua (ALxAN), 
tras llegar a un acuerdo con el PSOE y Asambleas Municipales de Fuerteventura

Pedro Sánchez

Pedro Armas, Matí as Peña y José Cabrera.

peras, la compañía ofrece la 
opción de cita previa para 
la solicitud del voto en ofi-
cinas, a través de la app, la 
web de Correos o la Oficina 
Virtual. Para ello el elector 
tan solo debe seleccionar la 
oficina disponible que ten-
ga cita previa y, por último, 
elegir el día y la hora que 
más le convengan.

Correos entregará las soli-
citudes recibidas en las De-
legaciones Provinciales de 
la Oficina del Censo Elec-
toral, quienes enviarán a los 
solicitantes, a partir del 3 
de julio, la documentación 
necesaria para que puedan 
ejercer el voto por correo. 

Se recuerda a las perso-
nas que soliciten el voto por 
correo que esa documenta-
ción la recibirán en la direc-
ción que indiquen en la so-
licitud, que no tiene por qué 

coincidir con su domicilio 
habitual.

El plazo de depósito del 
voto por correo finalizará 
el 19 de julio de 2023
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Redacción PTO. DEL ROSARIO

El presidente insular de 
ALxAN y Nueva Canarias en 
Fuerteventura, Matías Peña, 
fue el primer líder de una for-
mación en cerrar un acuerdo 
de Gobierno en una institu-
ción majorera. Lo hizo en el 
Ayuntamiento de Antigua y 
con el apoyo de AMF y PSOE. 
La rubrica de este acuerdo, 
producido a menos de una se-
mana tras la celebración de 
los comicios electorales, con-
tó con la presencia del presi-
dente insular de Asambleas 
Municipales de Fuerteventu-
ra (AMF), Pedro Armas; y el 
responsable de Coordinación 
Municipal del PSOE de Fuer-
teventura, José Cabrera Noda, 
quienes sellaban el pacto en 
representación de cada una de 
las formaciones para garanti-
zar la estabilidad y goberna-
bilidad en el Ayuntamiento 
de Antigua. 

El acuerdo retoma el ya 
existente durante los últi-
mos cuatro años (al que se 

incorporaron con posteriori-
dad otras formaciones), per-
mitiendo dar continuidad de 
gestión municipal y de obje-
tivos, así como “garantizar el 
equilibrio y estabilidad de go-
bierno necesaria para el desa-
rrollo y progreso del munici-
pio de Antigua”. 

Al momento de la rúbri-
ca las tres formaciones no 
habían dividido las áreas, si 
bien establecieron la hoja de 
ruta y los objetivos  de traba-
jo, que coinciden en su ma-
yoría con  los ya iniciados en 
la legislatura que está a pun-
to de finalizar. Entre los nue-
vos retos, destacan: avanzar 
en los procedimientos inicia-
dos en la recepción de urbani-
zaciones y zonas industriales 
en Costa de Antigua y Caleta 
de Fuste y actualizar el pla-
neamiento urbanístico muni-
cipal, entre otros. 

“Lo responsable en estos 
momentos es formar gobierno 
y no a cualquier coste ni de 
cualquier manera, sino prio-

rizando acuerdos en benefi-
cio de los vecinos y vecinas 
del Municipio de Antigua que 
piden estabilidad y trabajo”, 
afirmaron los representan-

tes de las tres organizaciones 
firmantes.

En virtud de este acuerdo, 
junto a los siete concejales de  
ALxAN, que lidera Matías 

Peña, se incorporan los dos de 
concejales de AMF (Juan Ca-
brera y Agustín Rodríguez) 
y la edil del PSOE, América 
Soto.  

No obstante, la solicitud 
del voto por correo puede 
realizarse en todas las ofi-
cinas de Correos de Espa-
ña. Esta petición debe ser 
realizada personalmente 
por cada elector, salvo en 
caso de enfermedad o dis-
capacidad -acreditada me-
diante certificación médica 
oficial- que le impida la for-
mulación personal de dicha 
petición. En este caso pue-
de ser presentada en nombre 
del elector por otra persona 
autorizada notarialmente o 
consularmente.

En el momento de formu-
lar la solicitud, los interesa-
dos deben acreditar su iden-
tidad presentando ante el 
empleado de la oficina pos-
tal el DNI, Pasaporte o car-
net de conducir originales. 

Con el objetivo de agili-
zar los trámites y evitar es-

La obtención de este certi-
ficado es requisito impres-
cindible para poder emitir 
el voto por corresponden-
cia y puede solicitarse, por 
vía telemática a través de la 
web www.correos.es o de 
manera presencial en cual-
quier oficina de Correos de 
España. 

Los electores pueden soli-
citar su voto a través de la 
web de Correos, sin tener 
que acudir en persona a una 
oficina postal. En este mo-
delo de solicitud, que evi-
ta desplazamientos, el in-
teresado debe acreditar su 
identidad mediante firma 
electrónica. Ambas partes 
aceptarán como sistemas de 
identificación válidos los 
certificados de persona fí-
sica reconocidos por el Mi-
nisterio de Industria y el 
DNI electrónico (DNI-e). 
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1.200 estudiantes de Secundaria 
participan en ‘No olvides los nuestro’

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La Consejería insular de De-
portes ha impulsado la cam-
paña ‘No olvides lo Nues-
tro’, a través de la cual cerca 
de 1.200 estudiantes de toda 
la Isla han podido conocer 
los juegos y deportes autócto-
nos, como forma de preservar 
nuestra identidad. 

La iniciativa se ha desarro-
llado durante el curso 2022-
2023, con la participación del 
alumnado de 4º de la ESO en 
10 centros de la Isla. Esta ac-

tividad ha sido desarrollada 
para la asignatura de Educa-
ción Física, con sesiones se-
manales de una hora, durante 
dos semanas, impartidas por 
los técnicos especialistas del 
área de Deportes, contando, 
también con la implicación del 
profesorado en cada uno de los 
centros participantes.

Han participado los centros 
IES Vigán, CEO Antigua, IES 
Jandía, IES Puerto del Rosa-
rio, IES Santo Tomás de Aqui-
no, IES Puerto Cabras Rafael 
Báez; IES San Diego de Al-
calá, IES Corralejo, IES Gran 

lEl objetivo de este programa es mostrar los deportes tradicionales 
y autóctonos a la población adolescente de la Isla

Deportes

Tarajal y el IES La Oliva.
En estas sesiones, los esco-

lares han podido conocer el 
reglamento y la práctica del 
juego del palo canario (vara y 
lata), la bola canaria, la billar-
da, la tángana, el salto del pas-
tor, la pelotamano y la pina.

El programa está plenamen-
te consolidado y es una inicia-
tiva que cada año demandan 
los centros educativos de toda 
la Isla. La Conserjería impulsa 
este programa con el objetivo 
de que este tipo de actividades 
transmitan valores sociales, 
educativos y de salud.

LA FOTONOTICIA

PISCINA MUNICIPAL DE 
ANTIGUA. Avanzan a buen 
ritmos las obras de acondicio-
namiento y mejora de la Piscina 
Municipal de Antigua. Duran-
te el pasado mes de mayo co-
menzaron los trabajos de im-
permeabilización del vaso y su 
adaptación a los sistemas de cli-
matización. Las obras se realizan 
gracias a una inversión superior 
a los 500.000 euros procedente 
de los remanentes de Tesorería, 
tras lograr el Ayuntamiento des-
bloquear una situación legal que 
llevaba atascada desde 10 años.

TUINEJE

El Ayuntamiento de Tuineje, 
a través de las Concejalías 
de Deportes y Obras, culmi-
naba el pasado mes de mayo 
la instalación de tres gimna-
sios de calistenia al aire libre. 
Colocados en las localidades 
de Gran Tarajal, Tiscamani-
ta y Las Playitas, estos tres 
nuevos espacios deportivos 
ya están abiertas al público 
para aquellas personas que 
quieran desarrollarse en esta 
disciplina deportiva.

Las nuevas zonas de ocio 
saludable se encuentran ubi-
cadas en el parque Félix Ló-
pez, en Gran Tarajal; junto 
al merendero municipal, en 
Tiscamanita; y en la plaza, 
próximo al parque infantil, 
en Las Playitas. 

Desde el Consistorio piden 
a la ciudadanía que traten 
con responsabilidad y res-
peto las nuevas instalaciones 
para que puedan ser disfru-
tadas por toda los vecinos y 
visitantes. 

Gimnasio de calistenia en Las Playitas.

Gran Tarajal, Las Playitas y 
Tiscamanita estrenan nuevos 
gimnasios de calistenia

Alumnado del IES Santo Tomás de Aquino practicando deportes tradicionales.



Redacción
CALETA DE FUSTE

Con el objetivo de fomentar 
hábitos saludables entre to-
dos los segmentos de la po-
blación majorera, el Ayunta-
miento de Antigua, a través 
de la Concejalía de Depor-
tes, organiza en coordinación 
con el técnico deportivo y es-
pecialista en yoga Jesús Me-
dina las I Jornadas Deporte y 
Salud de Antigua, en las que 
también colabora el Cabildo 
de Fuerteventura.

Estas jornadas, gratuitas y 
dirigidas tanto a un público 
adulto como para jóvenes, in-
cluyen una serie de ponencias 
que versarán sobre nutrición y 
deporte, el deporte inclusivo, 
el deporte en la salud mental o 
el ejercicio físico contra el Al-
zheimer, entre una decena de 
conferencias. Destaca la parti-
cipación de Chema Martínez, 
atleta olímpico que se dirigi-
rá al público de la Isla con su 
ponencia “No pienses, corre”, 
toda una filosofía de vida don-

de destaca el optimismo, la vi-
talidad y la energía; pensando 
en el bienestar físico y mental. 

Junto a Martínez, estarán en 
las jornadas grandes profesio-
nales del ámbito del deporte, 
la salud, la alimentación y el 
bienestar como son el nada-
dor Edu Blasco, campeón del 
Mundo de salvamento, ade-
más de otros profesionales del 
deporte como la atleta Ana To-
ral o Carla Brito Hernández, 
baloncestista de Antigua que 
actualmente forma parte del 
equipo femenino de los South 
Florida Bulls, en Estados Uni-
dos. Además, contará con la 
presencia de los especialis-
tas en Oncología, el doctor 
Samuel Hernández, en Neu-
rología, el doctor José Bue-
no, y en Psiquiatría, el doctor 
Isaac González; entre otros 
expertos.

Estas jornadas de sensibili-
zación social, que tienen como 
objetivos generales aportar 
herramientas, dar, compartir 
información y experiencias 
dentro del deporte y la salud, 

se desarrollarán en el Hotel 
Barceló Fuerteventura Mar, en  
Caleta de Fuste, los días 16 y 
17 de junio. 

Antigua celebra el 16 y 
17 de junio las I Jornadas 
de Deporte y Salud
lEl atleta olímpico Chema Martínez o la 
jugadora Carla Brito, estarán entre los ponentes

Chema Martínez, atleta olímpico que estará presente en las I Jornadas de Deporte y Salud de Antigua.

LA FOTONOTICIA

PÁJARA EN EL VOLLEYBALL WORLD BEACH PRO TOUR. El 
municipio de Pájara lució la marca ‘Playas de Jandía’ durante la celebra-
ción del torneo Volleyball World Beach Pro Tour Madrid 2023, celebrado 
el pasado mes de mayo en la capital del reino y donde se pudo ver la 
presencia del municipio en los soportes publicitarios de la competición. 
El objetivo de esta acción publicitaria ha sido la de posicionar a Pájara 
como un destino turístico de primer nivel, además de abrir nuevas puer-
tas a eventos deportivos y a deportistas de los 16 países que formaron 
parte de la competición. El lema utilizado para esta acción comunicativa 
ha sido ‘¿Quien dijo que Madrid no tiene playas? Playas de Jandía, a me-
nos de dos horas y media’.

Deportes
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Las inscripciones, totalmen-
te gratuitas, se pueden rea-
liza a través del Registro de 
Entrada del Ayuntamiento de 

Antigua, por sede electróni-
ca (https://antigua.sedelectro-
nica.es/info.0) o llamando al 
928 168 086. 

La capital felicita a Aisa por su preselección en 
los XI Campeonatos Iberoamericanos de Kárate
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario ha felicitado al karate-
ka Damián Aisa, del Grupo Hi-
rahi (Club Deportivo Nago), 
tras haber sido preselecciona-
do por la Federación Canaria 
para participar en los XI Cam-
peonatos Iberoamericanos de 
Kárate que se celebrarán del 
20 al 23 de julio en Adeje. 

El alcalde en funciones, 
Juan Jiménez, felicitó y valoró 
la más que probable participa-
ción de Aisa en los Campeona-
tos Iberoamericanos “después 
de la excelente temporada que 
ha realizado con un subcam-
peonato de España en cate-
goría absoluta, demostrando 
el gran momento en el que se 
encuentra”. 

Para la concejala de Depor-
tes en funciones, Sonia Ála-
mo, “esta preselección viene 

a confirmar el excelente traba-
jo que realizan nuestros clubes 
y el alto nivel que demuestran 
en cada competición”. Y aña-
dió que “los técnicos del equi-

Damián Aisa, karateka de Puerto del Rosario. 

po español se hayan fijado en 
Aisa para participar en esta 
importante competición es el 
mejor premio para una gran 
temporada”. 



Josefina Cao
DOCTORA EN BIOLOGÍA

Terminamos el artículo 
anterior con estas pala-
bras: «Es indiscutible 

que algo está pasando en las 
islas orientales del archipiéla-
go canario. ¿Todos esos cam-
bios observados en las aves se 
deben al calentamiento global 
y por ende al cambio climáti-
co? Existen criterios diversos 
acerca de todos estos cambios 
y su influencia en la vida de 
las aves». Veamos cuáles son 
estos criterios.

1. ¿Qué está ocurriendo?, 
se pregunta la ornitóloga ma-
jorera Uca Días. Ella relacio-
na directamente la llegada de 
estas raras aves con los cam-
bios climatológicos de los úl-
timos años en Canarias y, más 
exactamente, con el aumento 
de las fuertes calimas. Expre-
sa que a finales de 2017 apa-
recieron los avetorillos plomi-
zos, calamoncillos africanos, 
currucas y alondras saharia-
nas; esto coincidió con unos 
días de fuertes vientos del 
Este cargados de polvo del de-
sierto, vientos que empujan a 
las aves a las Canarias orien-
tales desde África. Ese año, 37 
calimas fuertes tuvieron lugar 
frente a las cuatro o cinco de 
años anteriores.

2. ¿Qué opina acerca del 
fenómeno que se está pro-
duciendo en Fuerteventura y 
Lanzarote? A esta pregunta el 
científico experto en migra-
ción de aves A. Onrubia, res-
pondió: Una de las huellas más 
evidentes del cambio climáti-
co es el cambio en la distribu-
ción de las especies. A medida 
que el mundo se calienta, los 
óptimos climáticos de las es-
pecies varían y estas se adap-
tan, o no, a esos cambios. Lo 
cierto es que esos óptimos se 
están moviendo hacia los po-

los, hacia el norte en el caso 
del hemisferio norte, llevando 
también hacia el norte las áreas 
de distribución de las aves.

Más adelante expresa: Tam-
bién es muy posible que el 
mecanismo de llegada de al-
gunas de estas especies esté 
relacionado con las sequías 
del Sahel o de las zonas ári-
das del Magreb, que producen 
una escapada de aves buscan-
do nuevos territorios con con-
diciones adecuadas. Pero esto 
es algo que merecería explo-
rarse con más detalle.

3. De acuerdo con J. J. Ra-
mos (Birding Canarias): Los 
pájaros nos están enviando un 
mensaje muy claro. Las espe-
cies tropicales avanzan hacia 
el norte y han rebasado el de-
sierto, mientras que a las del 
norte les pasa exactamente lo 
contrario, retroceden por el 
sur. En los próximos 25 años 
veremos criando en Cana-
rias muchas especies africa-
nas que ahora todavía no son 
ni siquiera rarezas, pero tam-
bién perderemos a otras como 
la pardela pichoneta, Puffinus 
puffinus, o el estornino pinto, 
Sturnus vulgaris.

4. El caso del mosquitero 
bilistado, A. Onrubia expresa 
que es evidente que está pa-
sando algo con el mosquite-
ro, pero no está claro que esté 
vinculado con el cambio cli-
mático. Una hipótesis proba-
ble que explique el fenómeno 
puede ser la «migración in-
vertida». Los ejemplares que 
llegan accidentalmente a nue-
vas zonas de invernada, pue-
den encontrar condiciones 
adecuadas para sobrevivir y, 
a través de su registro genéti-
co, pasarán a sus descendien-
tes la información de esta nue-
va ruta occidental hasta que el 
error se vaya haciendo pro-
gresivamente más común en 
la población.

5. Más investigación y me-
nos sacar conclusiones pre-
cipitadas es la opinión de J. 
García Vargas (ornitólogo, 
Birding Lanzarote). Expre-
sa que este tipo de observa-
ciones de aves africanas ha 
sido siempre algo más o me-
nos habitual, pues no se pue-
de olvidar que Canarias es un 
archipiélago africano con una 
flora y una fauna muy rela-
cionada con África. Por ello, 
dice: “considero que aún no 
hay datos suficientes como 
para achacar este fenómeno al 
cambio climático”.

6. El ornitólogo conejero D. 
Pérez (blog Ornito Addiction) 
apunta que: en la mayoría de 
los casos se trata de observa-
ciones puntuales que se pue-
den asociar a vientos del su-
reste y episodios de calima. 
Respecto a la llegada del ra-
bijunco, sospecha que podría 
ser bioindicador de una tro-
picalización acelerada de las 
aguas de los mares canarios, 
pero propone esperar a la con-
clusión de los estudios que 
con esta especie se están rea-
lizando para saber exactamen-
te qué está pasando.

Sin dudas hay criterios dis-
pares, pero todos apuntan a la 
necesidad inmediata de ata-
jar los problemas que enfren-
tan las aves debido al calenta-
miento global:

- Cambios en las áreas de 
distribución.

- Desaclope con los ciclos 
de vida de insectos que les sir-
ven de alimento y que también 
sufren las consecuencias del 
calentamiento. Esto conlleva 
un estrés térmico que las hace 
cada vez más vulnerables a 
posibles amenazas.

- Colonización de especies 
africanas.

- Cambios en las distancias 
de migración.

- Cambios en la migración 

de otoño.
- Adelanto en la migración.
- Retraso en la migración.
- Aumento de los periodos 

de migración.
- Especies que dejan de 

migrar.
- Cambios en los calenda-

rios de paso.
- Especies que no consi-

guen ajustar sus calendarios 
de migración y tienden a mos-
trar tendencias poblacionales 
descendentes.

Recordemos que… “La na-
turaleza inspira, cura, consue-
la, fortalece y prepara para la 
virtud al hombre”. Solo hay 
un modo de que ella perdure: 
respetarla y servirle.

¿Se puede interpretar la aparición de especies de aves 
tropicales en Canarias como una rareza y, además, una 

prueba del calentamiento global? (III Parte)
«¿Quién puede explicar por qué una especie es numerosa y se distribuye ampliamente, por qué 
otra especie emparentada tiene un rango restringido y es rara?» Charles Darwin, 1859

Pardela pichoneta o Puffinus puffinus. 

Entorno
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Susana Lareo Hernández.

LA FOTONOTICIA

‘ESPECTROS Y NUDOS’. La Casa de la Cultura de Puerto del Rosario acoge hasta el próximo 30 de 
junio la exposición sobre pintura del joven pintor Zeben Armas, que se exhibe bajo el título  ‘Espectros 
y Nudos’. Según el artista, su obra refleja las contradicciones y paradojas de la sociedad moderna. No 
intenta identificar el individuo con los conflictos, sino señalarlos como parte natural del pensamiento.

Cultura
Lareo Hernández gana el 
X Premio Carro de Baco

VIOLETA CHACÓN

La nota para los 
profes

Manual de Supervivencia

Ha llegado junio, y con él, el final de curso y el inicio de las 
vacaciones. Llegan también los nervios de los que se pre-
sentan a la EBAU; el estrés de los alumnos y profes que 

cierran el curso; más estrés para los padres que tienen que inventar 
cómo van a llevar el verano entre las vacaciones, los campamentos 
y el mes que todavía nos queda por trabajar. Visto así, parece todo 
un sindiós, la verdad.

No soy yo mucho de ir a la memoria para buscar mis días de co-
legio e instituto. No lo pasé mal, pero tampoco fue la época dorada 
de la que habla la Vecina Rubia en sus libros. Que qué bien que ella 
viviera su adolescencia tan bien, un poco de cuento me parecen, la 
verdad. Algunas no tuvimos esa suerte y fuimos un amasijo de sen-
timientos y hormonas que nos incapacitó para vivir con funcionali-
dad según qué épocas. 

Ahora vivo esa etapa desde el punto de vista del progenitor y no 
puedo no hacerme cargo de lo que viven las profesoras y profeso-
res. De cualquier nivel. 

A las de infantil, porque ¡madre mía! qué chiquititos son, que to-
davía lidian con esfínteres y apegos familiares. A los de primaria 
porque empiezan las hormonas a revolucionarse y los alumnos son 
como esos cachorros que no terminan de integrar que ya no son ni-
ños que necesitan ayuda, pero que al mismo tiempo no pueden ser 
completamente independientes. A los de secundaria, porque ya la 
lucha con las hormonas, los caracteres y el ego es a brazo partido. 
Y a los de bachillerato… ¡buf! A esos directamente que les den una 
medalla y una paga extra, al mes. 

Y estos profesionales, además de lidiar con sus alumnos, lidian 
con los padres, con el temario, la programación, otros compañeros… 
y la mayoría, con la incertidumbre de no saber qué pasará el curso 
próximo, porque ni plaza ni se espera. Que entre procesos de oposi-
ción, convocatorias que se alargan, nombramientos a deshora y por 
días, tienen el estrés garantizado.

Por eso, este junio me he propuesto hacerle un reconocimiento es-
pecial, uno pequeñito, pero personal, a los profes que tuve y que tan-
to me marcaron, como la Señorita Guadalupe, a la que ya le dediqué 
una columna. A la Señorita Dori, que me acogió en su clase de par-
vulario de 5 años, a la que llegué cuando el curso ya estaba empeza-
do y que me presentó a las amigas que aún conservo. 

Pero también a los profes con los que trato hoy, porque son las que 
enseñan a la heredera que tengo. Las profes que abren las puertas del 
aula, y casi siempre las de su corazón, a cada uno de los 25 niños que 
tienen en clase durante 9 meses. Las que aprenden cada día, porque 
quieren enseñar mejor. Las que tienen siempre algo de desayuno en 
su cajón, por si algún alumno dejó el tentempié en casa. Las que con-
testan al mail fuera de hora, las que dejan notitas de felicitación al es-
fuerzo y las que ponen límites con amor y nos ayudan a los padres a 
educar. Porque realmente, nuestros hijos se educan en muchos sitios 
y, aunque la educación general recaiga siempre en última instancia 
en los padres, la sociedad educa, los profes educan, los compañeros 
educan. Es un trabajo de todos. Y si no valoramos lo que estos pro-
fesionales hacen por nuestra sociedad, estamos perdidos, porque las 
generaciones vivirán pegados a la tecnología, pero no serán capaces 
de unir de forma lógica y razonada los acontecimientos y necesida-
des. Le pedirán a chatGPT qué hacer y mucha suerte con eso.

Por mi parte, este junio, me voy a despedir de un buen puñado 
de profesionales que han remado conmigo durante ya 9 años, cons-
truyendo personas de la mejor forma. Y lo voy a hacer de la me-
jor manera que sé: agradeciéndoles y reconociéndoles su trabajo y 
esfuerzo. 

PUERTO DEL ROSARIO

La obra Te espero en la ori-
lla, escrita por la profeso-
ra y jefa del Departamen-
to de Lengua Castellana y 
Literatura del IES Puerto 
del Rosario, Susana Lareo 
Hernández, ha ganado el X 
Premio de Textos Breves 
de Teatro Carro de Baco, 
un certamen impulsado por 
la escuela de arte dramáti-
co del mismo nombre. Un 
total de 159 obras teatra-
les se presentaron al certa-
men, de las que 35 fueron 
finalistas.

La obra, que recrea los 
últimos días del poeta Do-
mingo López Torres, se 
desarrolla en un único es-
cenario: un pabellón de la 
prisión de Fyffes, un anti-
guo almacén de frutas en 
Santa Cruz de Tenerife, re-
convertido a comienzos de 
la Guerra Civil en un cen-
tro de detención de perso-
nas contrarias al Golpe de 
Estado. Entre 1936 y 1937 
desaparecieron mil presos. 

Según establecen las ba-
ses del certamen, la obra 
será representada por Ca-
rro de Baco, además de 
editada en la colección 
“Dramaturgia” con la en-
trega de cinco ejemplares 
al autor.

“El premio, aunque in-

esperado, supone un extra 
de motivación para seguir 
imaginando historias que 
unos personajes convier-
ten en realidad. El orgullo 
por tener esta distinción no 
viene dado solo porque se 
haya considerado un tra-
bajo de calidad, sino por-
que hemos llevado nuestra 
historia literaria más allá 
de nuestros puertos de ma-
resía y silencio. Creo que 
nuestra gran generación de 
surrealistas, totalmente ol-
vidada en los

anales de la Historia de 
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la Literatura, estaría con-
tenta”, señaló la profe-
sora al periódico escolar 
del centro La Voz del IES 
Puerto. 

Nacida en La Palma en 
1972, Susana Lareo Her-
nández es licenciada en 
Filología Hispánica por la 
Universidad de La Laguna 
y ejerce de profesora de se-
cundaria y bachillerato en 
el IES Puerto del Rosario 
desde 2005. Es responsa-
ble del grupo de teatro de 
alumnado y profesorado de 
este centro educativo.
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Educación Vial

Velocidad máxima
Existen diversos criterios técnicos para establecer los límites de velocidad máxima y, aunque 
a veces no sean los adecuados, hay que respetarlos siempre

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

El límite de velocidad 
máxima de la foto es 
real, por fin, en Fuer-

teventura. Ya está instalada la 
señal de límite de velocidad 
máxima 120 km/h en el tramo 
de autovía FV-1, recientemen-
te abierta al tráfico entre Cal-
dereta y Guisguey, y que se 
puede comprobar.

Con respecto a los límites de 
velocidad, digamos que exis-
ten diversos criterios técnicos 
para elegir la limitación idó-
nea para cada tramo según el 
tráfico a soportar, el trazado de 
la vía, su inclinación o peralte.

La definición de veloci-
dad de diseño es la velocidad 
máxima segura en condicio-
nes favorables.

Es decir, que se pretende 
conjugar la seguridad y la 
fluidez, siempre en condicio-

nes favorables: lógicamente, 
entre menos velocidad más 
seguridad y menos fluidez. De 
ahí que los técnicos busquen la 
velocidad máxima a señalizar 
sin perder la fluidez.

No entiendo si existen mu-
chos tramos con iguales o me-
jores condiciones, para que no 
hayan instalado hasta ahora en 
ningún lugar de la Isla dicha 
señalización de 120 Km/h.

Creo que se debe revisar en 
esa misma autovía así como en 
la FV-2, ya que no existen los 
mismos criterios,  pudiéndose 
comprobar tramos con curvas 
que lo mismo tienen limitada 
la velocidad a 90, que a 100 e 
incluso a 110 km/h.

Incluso en los últimos kiló-
metros de la FV-2 podemos 
ver que la misma curva tiene 
una limitación en sentido sur 
y otro en sentido norte.

Las limitaciones deben ser 
respetadas, aunque no sea la 

más adecuada, por ejemplo, 
cuando vemos señales de li-
mitación de velocidad por 

obras y no existen obras: las 
señales persisten durante se-
manas, incluso sabiendo que 

se trata de una desidia de al-
guien. Sin embargo, debemos 
respetarlas siempre.

Señal de límite de velocidad máxima 110 km/h.
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Partiendo de los datos 
más antiguos que po-
seemos, los aportados 

por Le Canarien -la crónica 
de la conquista betancuriana 
de parte del Archipiélago-, po-
demos señalar como poco des-
pués de la misma ya se van in-
dicando algunos puertos, caso 
del Puerto de Los Huertos y 
que al presente podemos hacer 
coincidir con Ajuy o el Puerto 
de la Peña. Sin embargo, lla-
ma la atención como habien-
do tan buenas zonas de arriba-
da en la costa oriental, se opta 
por la occidental para estable-
cer las áreas de contacto con 
las embarcaciones que llega-
ban a Fuerteventura. Acer-
ca de estas primeras referen-
cias, cabe señalar el famoso 
portulano de Giacomo Girol-
di (1426) en el que se referen-
cian los enclaves de P. Cabras, 
Poço Negro, Tarasalç y P. San-
to. Así, a lo largo del siglo XV 
destacaran los puertos de Ajuy 
(La Peña), Casa de La Seño-
ra o Pozo Negro, entre otros. 

Ya para la siguiente centuria, 
los datos conocidos al respec-
to de la actividad comercial, 
así como de los improvisa-
dos “puertos” empleados en 
el mismo, son más abundan-
tes al disponer de mayor vo-
lumen documental y que pa-

recen poner de manifiesto una 
auténtica tricotomía, ya que 
reiteradamente se habla de 
tres puntos que son empleados 
como lugar de entrada y sali-
da a la Isla: Tostón, La Peña 
y Caleta de Fustes. Esta rea-
lidad se extenderá en el tiem-
po, prácticamente, a lo largo 
de toda la Edad Moderna, si 
bien existieron muchos más 
enclaves que durante algunas 
etapas, unos, y por espacio de 
varias décadas, otros, sirvie-
ron como zona de contacto del 
solar majorero con el exterior. 

Cabe apuntar que ya desde 
finales del siglo XVI Torriani 
nos refiere las enormes dificul-
tades de defender Fuerteven-
tura por unos puntos concre-
tos, “por tener la isla por toda 
su costa mil puertos y calas y 
playas”, si bien en su mapa de 
Fuerteventura se señalaban 
únicamente los de La Peña o 
La Peña Horadada, El Roque, 
El Roque de Mascona, La He-
rradura, Río de Cabras, Pozo 
Negro, La Pared y Casa de 
La Señora. A pesar de ello, ya 
desde este siglo se comienzan 
a mencionar otras zonas que 
en el futuro alcanzarían mu-
cha mayor proyección, caso 
de Tarajalejo y Gran Tarajal. 

No obstante, conviene re-
cordar que, si bien desde la 
misma época de la Conquis-
ta se hablaba de puntos muy 
concretos aptos para la carga 
y descarga, no podemos re-
ferenciarlos como auténticos 
puertos, tal y como en la ac-
tualidad se entiende. Con el 
paso de las décadas, se llega 
a constatar como la impor-
tancia de los distintos encla-
ves fue variando, verificándo-
se fluctuaciones en unos y la 
caída definitiva de otros, uni-
do a la aparición de nuevos 
emplazamientos que cobran 
peso específico. Incluso lle-
ga a darse cierta reactivación 
de antiguos puertos -desta-

cados en la transición del si-
glo XV al XVI-, caso del de 
Pozo Negro, mencionado por 
Francis Coleman MacGre-
gor en su obra Die Canaris-
chen Inseln, aún en las pri-
meras décadas del siglo XIX. 

La documentación anali-
zada nos habla de cómo de 
modo abrumador Tenerife 
será el destino mayoritario de 
la casi totalidad de las produc-
ciones de Fuerteventura, espe-
cialmente durante los siglos 
XVII y XVIII, aun cuando 

ya desde mediados del XVI 
se verificaba esta isla central 
como un próspero mercado 
que también jugaba un señala-
do papel como redistribuidor 
e intermediario de las produc-
ciones de las islas más orien-
tales con las más occidentales. 

Junto a Tenerife, La Palma 
será otro de los principales 
destinos de las exportaciones 
que salían desde la isla majo-
rera. Fruto de estos contactos y 
de otras referencias podríamos 
afirmar la progresiva especia-

lización de cada uno de los 
puertos en la salida de deter-
minadas producciones. Buen 
ejemplo de ello fue el de La 
Peña Horadada, que ya en el 
año 1562 había servido como 
lugar de carga de 300 tocine-
tas, 45 quintales de lana, 1.000 
cueros vacunos y de una yunta 
de bueyes con destino a dicha 
isla. En cualquier caso, sue-
le darse la coincidencia de la 
salida de las mercancíass por 
los distintos puertos depender 
de la tradicional dedicación de

Los puertos de Fuerteventura desde 
la Conquista hasta finales del 

s. XVIII (Parte I)

l  Torriani llegó a señalar la dificultad de defender la Isla por tener “mil puertos y calas y playas”

Mapa de los puertos de Fuerteventura entre los siglos XVII y XVIII.
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cada zona de irradiación, de 
ahí que por algunos se embar-
cara solo ganado y por otros 
orchilla y cereal, entre otras 
producciones locales. 

En relación a lo anterior, re-
sulta especialmente señalado 
el papel del puerto de El Tos-
tón en los siglos XVII y XVIII 
que, si bien posteriormente 
pasará a un segundo plano, 
en esos momentos se mostra-
rá como el gran aglutinador de 
las exportaciones y, quizás, de 
las importaciones insulares. 
Sin duda, mucho tuvo que ver 
su privilegiada ubicación, eri-
giéndose en estratégico fren-
te al resto, en atención sobre 
todo en lo que a la distancia se 
refi ere. En efecto, su emplaza-
miento lo situaba como punto 
de paso directo entre Lanzaro-
te y el resto de islas, a la par 
que evitaba tener que remon-
tar la costa de Fuerteventura y 
rodear Gran Canaria en su ca-
mino hacia Tenerife, pues des-
de este enclave se podía ir en 
línea recta hacia los transita-
dos puertos tinerfeños o a Las 
Palmas de Gran Canaria, que 
en ocasiones actuaba como es-
cala intermedia. 

El puerto de El Tostón parece 
que también atendió -al menos 
desde fi nales del siglo XVII-, 
a otra denominación como era 
el puerto de Los Cotillos, re-
petido en varios documentos, 
aunque a lo largo de todo el 
siglo XVIII se le denominará 
exclusivamente como Tostón. 
Precisamente este puerto -el 
más importante de esa centu-
ria-, suponía el punto de sali-
da de buena parte de todas las 
producciones del centro-norte 
de Fuerteventura. No en vano 
se exportarán por él productos 

tón-, lo cierto es que durante la 
mayor parte del Antiguo Ré-
gimen Fuerteventura no con-
tó con ninguna infraestructu-
ra de ese tipo con que hacer 
frente a un eventual enemigo. 
A pesar de todo, la población 
insular no pasaba por alto tan 
relevante detalle, pues aun-
que Torriani ya había previs-
to algunas fortifi caciones, las 
mismas nunca se llegaron a 
materializar. Esta absoluta in-
defensión fue la que posibilitó 
a Xabán Arráez arrasar la Villa 
de Betancuria en 1593, perma-
neciendo dicho acontecimien-
to durante muchísimo tiempo 
en el recuerdo, pues aún en 
1702 se pedía fortifi car la Isla 
con proyectos muy similares a 
los originales de Torriani. 

Se hace menester introdu-
cir aquí algunas notas sobre 
la importante, e imprescindi-
ble, conexión entre los puer-
tos -como punto de salida de 
las producciones insulares-, 
con las zonas productoras, es-
pecialmente las vegas cerea-
leras y las dehesas destinadas 
al ganado, siendo ello lo que 
acabe por determinar la espe-
cialización de cada puerto en 
unas u otras mercancías. Esta 
peculiaridad -que se confi rma 
en todas y cada una de las is-
las-, suponía un ahorro de cos-
tes a todos los niveles, espe-
cialmente en lo referente a los 
transportes de bajada hasta el 
puerto correspondiente. Como 
es de suponer, las conexiones 
internas que unían las áreas 
productoras con el puerto y 
este con las zonas de consu-
mo -especialmente las capita-
les-, eran las que presentaban 
las vías más cuidadas y transi-
tadas de cada territorio insular. 

la existencia del de Puerto de 
Cabras. Aunque no conoce-
mos su relevancia en esta eta-
pa en el comercio regional o 
insular, si existe constancia de 
cómo sus buenas condiciones 
acabaron por elevarlo, ya en el 
siglo XIX se sitúa en el primer 
lugar entre los puertos majore-
ros, alcanzando a lograr la ca-
pitalidad insular en 1835. 

Igualmente, se han hallado 
menciones de otros puertos, 
aunque no ratifi cados a través 
de la verifi cación de expor-
taciones o importaciones por 
ellos, sino en contratos de ven-
tas de tierras o traspasos. Un 
ejemplo de ello fue el puerto 
de Tegurame, al sur del refe-
rido Puerto de Cabras. Otro 
punto señalado desde este mo-
mento tan temprano será el de 
Gran Tarajal, aunque todavía 
de forma muy puntual. 

Junto a los citados, se ha 
podido verifi car la existen-
cia de los siguientes: El Poci-
llo de Corralejos, Casa de La 
Señora, Tarajalejo, Giniginá-
mar, Puerto Toneles, Pozo Ne-
gro, Caleta de Fustes, Puerto 
de Lajas, Puerto de La Peña, 
Puerto Nuevo, Amanay, El Ja-
blito, El Matorral y Puerto de 
Gran Valle. Aunque algunos 
aparecen de modo excepcio-
nal en la Edad Moderna, todo 
apunta a que en fechas ante-
riores tuvieron un mayor pro-
tagonismo, sin tener en ello 
solución de continuidad. 

A pesar de que la necesaria 
defensa de estos puntos vitales 
para el aprovisionamiento de 
cualquier isla no debió pasar 
desapercibida -no será hasta la 
década de 1740 cuando se eri-
jan dos torreones defensivos, 
en Caleta de Fustes y El Tos-

torno a la primera década de 
la décimo octava centuria. En 
el mismo aparecen localiza-
dos los de Pozo Negro, Caleta 
de Fuste, Puerto de La Peña, 
Puerto de Tostón y Puerto de 
Corralejo, este último señala-
do como lugar de embarque 
“a Lansarote”. La interesante 
y explícita leyenda presente 
en el mapa y que analiza lige-
ramente los puertos de la Isla 
es la que sigue: 

“Tiene la ysla de Fuerteben-
tura de largo, desde punta de 
Jandía asta la deesa de Guria-
me 36 leguas, y de ancho, por 
lo más ancho 10, y por lo más 
angosto 5 y media; el puerto 
que se quiere fortifi car, que 
basta un castillo o plaza, for-
ma de 6 piesas en la punta + 
(Caleta de Fuste) y en la Peña 
XX un baluarte de 4 piesas; al 
menos dos; el puerto de Cale-
ta de Fustes es el prinsipal, y 
el de La Peña al continuar los 
barcos de berano por más se-
guro y más brebe a Theneri-
fe y Canaria, que es el preciso 
comercio; y uno y otro sor-
prendelos en desembarcos los 
moros, con continuo riesgo de 
las besindades, así de noche 
como de día”. 

Además, resulta signifi cati-
vo señalar que en el citado do-
cumento se indicaba sobre la 
Dehesa de Jandía “aquí se coje 
la orchilla”, lo que no deja lu-
gar a dudas de las exportacio-
nes que se realizaban por los 
puertos de la península homó-
nima, además del ganado. 

Por otro lado, aunque no apa-
rece muy contrastado en las 
fuentes consultadas, especial-
mente como puerto exporta-
dor o receptor de mercancías, 
debemos mencionar también 

venidos de zonas más o menos 
distantes, caso de Tefía. Tam-
bién es reseñable que de este 
punto partieron el 50 % de las 
embarcaciones que lo hicie-
ron de toda la Isla entre el 16 
de febrero de 1625 y el 15 de 
febrero de 1626, siendo ade-
más el único puerto majorero 
desde el que se registran sali-
das hacia el exterior del archi-
piélago en dichas fechas. En 
este enclave, como en el resto, 
el acarreto de las mercancías 
hasta el mismo suponía un in-
cremento de su precio, aunque 
en Fuerteventura no repercu-
tía en exceso, habida cuenta de 
las facilidades orográfi cas de 
la Isla. No obstante, cualquie-
ra que se decidiera a interve-
nir en la red comercial habría 
de tener en cuenta este factor. 

Pero en el norte de Fuerte-
ventura, a pesar del gran peso 
de El Tostón, también debe-
mos mencionar otros puer-
tos como el de Mascona o El 
Roque y, especialmente, el de 
Corralejo. Este último resulta 
interesante por la cercanía a 
la costa sur de Lanzarote, de-
biendo haberse verifi cado en 
el mismo un continuo movi-
miento de barcos de pesca y 
otros de escaso calado que co-
municaban estas ínsulas her-
manas, pero que ocasional-
mente también participaban 
de un comercio exterior. Sin 
embargo, al no registrarse en 
los libros de quintos -por exis-
tir libertad comercial entre 
ambas islas señoriales-, este 
es un vacío que resulta extre-
madamente difícil de rellenar. 

Un documento esclarece-
dor acerca de la distribución 
de los puertos majoreros es un 
mapa de la misma datable en-
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